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ПЛОДОРОДИЕ

Сегодня отходы для животновод-
ческих и птицеводческих хозяйств 
Казахстана стали большой пробле-
мой, но при правильном подходе 
они могут оказаться очень полез-
ными и принести ощутимую пользу 
не только предприятию, на котором 
имеются, но и стать единственным 
вариантом улучшения почв и по-
вышения плодородия на полях. Как 
превратить отходы не только в до-
ходы, но и в уникальное удобрение 
знает директор птицефабрики ТОО 
«Казгер-Кус» Борис ОЗДОЕВ.

Сегодня его предприятие является 
одной из крупнейших птицефабрик в 
Казахстане с поголовьем порядка 1,5 млн 
голов птицы и выпуском 310 млн штук 
яиц в год. Это высокотехнологичное и 
современное производство в яичном на-
правлении, но даже это не спасало пти-
цефабрику от накопления отходов.

«При производстве яйца образуется 
куриный помет, и нас всегда беспоко-
ил вопрос его утилизации. Примерно 
шесть лет назад на своих полях мы на-
чали экспериментировать с его внесе-
нием. Стали искать технологию, которая 
поможет переработать отходы и сделать 
их полезными. Перед тем как применять 
технологию компостирования, я вни-
мательно изучил большое количество 
информации. Такой опыт очень рас-
пространен в мире. Он логичный и наи-
более экологичный по использованию 
отходов животноводческих хозяйств. И 
решил, почему мы не можем это де-
лать», - рассказал Борис Оздоев. 

По его словам, компостирование - 
это экологичный способ возвращения 

отходов биологического происхожде-
ния, подверженных гниению, в при-
родный цикл. Результатом их разложе-
ния является компост - сыпучая рыхлая 
масса, похожая на землю, но более на-
сыщенная такими веществами как азот, 
фосфор и калий. В результате процесс 
компостирования дает плодородную 
почву, обогащенную гумусом. Для это-
го нужны только отходы, ворошитель 
навоза, немного времени и желание.

Сегодня на предприятии работают 
по технологии ускоренного компости-
рования. В куриный помет добавляет-
ся солома и специальный консорциум 
микроорганизмов, который вывели 
специалисты Аграрного университета, 
расположенного в Астане. Процесс не-
сложный: в первую очередь при уда-
лении помета вносится консорциум из 
микроорганизмов, после все это вы-
возится на специальную площадку. 
Где уже добавляется солома и специ-
альный ворошитель формирует бурты. 
Процесс компостирования запущен, а 
на выходе получается 100% гумус. 

«Уникальность полученного удобре-
ния заключается в том, что, по сути, по-
лучается гумус. А для низкоплодородных 
или малоплодородных почв - это явля-
ется, можно сказать, панацеей. Все те 
элементы, которые забираются из земли 
при выращивании пшеницы или ячменя, 
возвращаются в нее в виде этих удобре-
ний», - отметил директор товарищества.

Сегодня выпуск компоста – это ко-
нечная цепочка всего процесса на пред-
приятии. Здесь получили замкнутый 
цикл: все элементы, которые были взя-
ты из земли в процессе выращивания 
зерновых культур, возвращаются назад. 
Благодаря внесению удобрения увели-
чивается плодородие почвы, повышает-
ся процент гумуса в метровом слое. И 
этим результатом довольны в хозяйстве.

По мнению Бориса Оздоева, вне-
сение гумуса – это такой долгоиграю-
щий прием с длительной перспективой 
сохранения плодородного слоя земли. 
Причем такого эффекта невозможно 
получить при помощи минеральных 
удобрений. Опыт других стран пока-
зал, что внесение компоста повышает 
урожайность кукурузы, овса, проса, яч-
меня, гречихи, риса и яровой пшени-
цы, овощей и фруктов. Растения, вы-
ращенные на компосте, выглядят более 
крепкими и здоровыми, становятся 
устойчивыми к стрессовым ситуациям, 
перепадам температур и влажности, 
болезням и вредителям.

«Пока основным клиентом является 

наше партнерское предприятие «Каз-
гер». Они вносят это удобрение уже на 
протяжении 5-6 лет. И видят, как меня-
ется урожайность сельхозкультур и даже 
изменился цвет почвы. Земли в районе 
Биржан сал не очень плодородные из-
за своего географического расположе-
ния. А внесение удобрений повысило 
гумусный слой, который в свою очередь 
позволил аккумулировать больше осад-
ков, получать больше урожая с высоким 
качеством», - пояснил руководитель. 

По мнению Бориса Оздоева, сегод-
ня казахстанским полям жизненно не-
обходимо применять такое удобрение 
и метод компостирования. Даже если 
взять для примера Акмолинскую об-
ласть, то за исключением некоторых 
районов, остальные почвы имеют низ-
кое содержание гумуса. И единствен-
ное решение в этом случае - это вно-
сить органические удобрения. Ведь 
минеральные никогда не смогут их за-
менить, а в условиях дефицита осад-
ков, будут неэффективны.

«Я уверен, что когда-то наши агра-
рии поймут, что навоз – это не только 
отходы, а сырье для эффективного удо-
брения, которое просто необходимо ка-
захстанским полям. По этому пути идут 
многие страны. К примеру, в Германии 
внесение органических удобрений по-
ставлено на промышленную основу. Они 
уже понимают, что это необходимо для 
улучшения почвы и повышения ее пло-
дородия, что затем скажется на увеличе-
нии урожайности», - добавил птицевод. 

Как утверждает руководитель пред-
приятия, применение удобрений пока 
не приносит большой экономической 
выгоды самой птицефабрике, но зато 
позволяет решать экологический во-
прос. А экономическая выгода придет, 
когда аграрии поймут выгоду от ком-
поста, и предприятие начнет продавать 
получаемые удобрения.

ГУМУС ИЗ ОТХОДОВ – РЕАЛЬНОСТЬ
ИЛИ

КОГДА ОТХОДЫ НЕ ПРОБЛЕМА, А ПОЛЬЗА



апрель 2023 5



апрель 20236



апрель 2023 7



апрель 20238

ТЕХНИКА

Впервые на выставке AgriTek Astana 2023, прошедшей 
в конце марта в Астане, был представлен трактор КАТ, 
произведенный в КНР на который отечественные аграрии 
возлагают большие надежды. Он может заменить в хозяй-
ствах Казахстана широко известные и популярные марки 
тракторов 5 тягового класса. Качество, цена, доступность, 
простота обслуживания и высокий комфорт работы - всё 
это про трактор КАТ 4404. 

Сегодня Xuzhou KAT AgriculturalEquipmentCo., Ltd. является одним 
из крупных производителей сельскохозяйственной техники в Китае. 
КАТ занимается исследованием и разработкой, а также производством 
сельскохозяйственной и строительной техники с 2004 года, и входит в 
группу компаний Xuzhou Disen International InvestmentCo., Ltd. вместе с 
двумя известными международными производителями шин для сель-
скохозяйственной техники – Xuzhou Hanbang Tyres Co., Ltd. и ARMOUR. 

KAT пользуется поддержкой национального центра развития техно-
логий Xuzhou Construction Machinery Group (XCMG) и, в свою очередь, 
делится профессиональными производственными и закупочными ре-
сурсами с XCMG, включая центр резки металлических материалов, про-
изводство деталей, решения для систем трансмиссии, детали гидравли-
ческой системы и электрической системы.

«Мы являемся эксклюзивным дистрибьютором производителя по 
Казахстану с дилерской сетью по регионам. Впервые на выставке пред-
ставили трактор КАТ 3004 А1 с номинальной мощностью на задней тяге 
300 лошадиных сил, и с запасом на двигателе +20%. В данном трак-
торе все компоненты установлены на цельной раме. Поэтому он проч-
ный, тяговитый, с высокой мощностью. Трактор укомплектован резиной 
широкого профиля, но можно поставить и спаренные колеса и устано-
вить автопилот от завода. Также мы сделали акцент на высокопроизво-
дительные, энергонасыщенные тракторы 300 и 440 л.с., которые при-
возили на выставку», - рассказал директор ТОО «Silk Way International» 
Еркин Баймолдин. 

По его словам, в базовой комплектации трактор имеет заднее 
навесное устройство, вал отбора мощности, пневмовыходы для 
обдува. Трактор постепенно набирает популярность у аграриев 
страны: в хозяйствах он уже заменяет такие мощные машины, как 
К-700, МТЗ 3025. 

«КАТ выпускает тракторы уже почти 20 лет, и техника имеет все 
мировые сертификаты. Раньше это были модели мощностью до 130 
л.с, а с 2015 года на заводе начали выпускать энергонасыщенные 
тракторы. Предприятие работает по всему миру и сейчас зашло на 
рынок Казахстана. По просьбам наших аграриев вносятся изменения 
в конструкцию: сейчас меняется гидравлическая система. В июне до-
ставят технику с поршневыми насосами, чтобы удовлетворить по-
требность наших крестьян по работе с широкозахватными, пневмати-
ческими сеялками. Делается всё, чтобы гидравлика соответствовала 
работе с такими сеялками и посевными комплексами», - добавил 
директор компании.

Дистрибьютор уже продал более 10 тракторов на сезон 2023 
года через Каз АгроФинанс, Аграрную кредитную корпорацию и 
кредитные товарищества, и надеется получить отзывы от аграриев. 
Но клиенты уже довольны тем, что техника пришла вовремя и в 
нужной им комплектации. Тракторы будут задействованы в посев-
ной кампании в хозяйствах Акмолинской области.

«С нашими партнерами из Китая мы договорились о том, что за-
везем первые партии техники, устраним все возникшие у фермеров 
вопросы, а уже после будем вести расширение. В этом году планиру-
ем поставить и продать 60 единиц техники. В планах на ближайшие 
три года стоит вопрос о привлечении инвестиций и прохождение 
регистрацию по промышленной сборке техники в Казахстане», - под-
черкнул Еркин Баймолдин.

По его словам, тракторы КАТ являются универсальными, и бу-
дут работать в поле, как весной, так и осенью, выполнять транс-
портировку прицепного оборудования, а также осуществлять вывоз 

зерна с полей - мощность трактора позволит это сделать. 
Что касается цены, то она приемлема: трактор мощностью 300 л.с. 

стоит 75 млн. тенге. В цену уже входит утильсбор, НДС, все таможен-
ные платежи. Аграрий дополнительно ничего не будет оплачивать. 

Трактор КАТ является очень конкурентоспособным не только за 
счет цены, но и своей мощности и комплектации: у него есть пнев-
мотормоза и пневмосцепление. 

Дистрибьютор заверяет, что проблем и вопросов с сервисным об-
служиванием тракторов и поставкой запасных частей не возникнет.

«В 2022 году мы полностью в течение года вели сопровождение 
и обслуживание проданного трактора 360 л.с. Все пожелания кли-
ента и замечания мы устранили. И сформировали у себя на складе 
гарантийный запас запасных частей на все 15 единиц тракторов, 
которые уже заказали. Часть гарантийных обязательств мы берем 
на себя, часть – наши дилеры, которые работают в регионах», - до-
бавил директор компании.

Наглядно характеризуют трактор КАТ 4404 его технические харак-
теристики. На нем установлен шестицилиндровый двигатель WEICHAI, 
мощностью 440 л.с. с 2100 оборотами в минуту. Объем двигателя состав-
ляет 11 596 литров, топливного бака – 1000 литров, а моторного масла 
– 36 литров с типом привода – 4х4. Что касается мощности, то макси-
мальная сила тяги составляет 141 Kh, тяговая мощность – 242 кВт. Также 
у трактора 24 передние ступени + 12 задних, а максимальная подъемная 
сила – 50 кН. Показатели колесной базы: задние колеса – 20,8 - 42 R1, 
передние - 20.8 - 42 R1. А минимальный дорожный просвет составляет 
450 мм, минимальный радиус разворота – 7 160 мм с общей массой – 
18 630 кг. Трактор оснащен двухнасосной комбинированной гидравличе-
ской системой постоянного расхода с 5 парами гидравлических клапанов, 
с объемом гидробака 370 литров, и производительностью – 250 л/мин.

SILK WAY INTERNATIONAL - 
официальный дистрибьютор в Казахстане

+7 701 512 70 59, +7 707 683 46 55
silkway-2018@mail.ru, www.kat-tractor.kz  

ТРАКТОР КАТ: СИЛЬНЫЙ, НАДЕЖНЫЙ 
И ДОСТУПНЫЙ ПОМОЩНИК

«Первые покупатели которые приобрели трактора КХ «Бекас» 
Акмолинская область, Аккольский район, КХ «Адал» Вос-

точно-Казахстанская область, Катон-Карагайский район, КХ 
«Муталяп» Павлодарская область, Иртышский район.
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Если не принимать в расчет уборочную логистику 
(т.е. наличие достаточного количества грузового транс-
порта и свободный его доступ к элеватору (ТОКу), льви-
ная доля успеха в сокращении времени уборки с сохра-
нением высокого качества продукта и минимизацией 
потерь зависит от параметров уборочной техники. И от 
квалификации механизатора.

Зерноуборочный комбайн ACROS 585 по производи-
тельности занимает верхние строчки рейтинга среди машин-
одноклассников. Но при чем тут квалификация механизато-
ра? При том, что он сам помогает механизатору избежать 
критичных ошибок. Можно сказать, несколько повышает его 
квалификацию. Обо всем этом мы и поговорим.

Достичь максимальных значений скорости уборки мож-
но только тогда, когда комбайн не только показывает вы-
сокую производительность в основное время (то есть при 
выполнении непосредственно своих обязанностей). Важно, 
чтобы он был надежен и позволял минимизировать затра-
ты времени на другие операции или хотя бы их часть. То 
есть — на обслуживание, подключение адаптеров, настройку 
агрегатов, выгрузку и пр.

У ACROS 585 в порядке все показатели. Традиционно 
начнем с производительности. Номинальный показатель 
для этой машины согласно ТУ — 18 т/ч на нормированном 
хлебостое. То есть при урожайности от 40 ц/га и выше, 
массе 1000 зерен в 40 г, соломистости 1:1,1, а также по-
казателе влажности соломы, зерна, грунта в пределах до-
пустимого диапазона. Машиноиспытатели подтверждают 
заявленную (и даже более высокую на тучных фонах) про-
изводительность.

Более сухая или более влажная, скрученная масса, ко-
нечно, плохо сказывается на режиме работы любой моло-
тилки. Но у МСУ ACROS есть «инструменты», которые по-
зволяют комбайну приспосабливаться практически к любым 
условиям. В первую очередь — за счет большой и «всеяд-
ной» молотилки. Барабан длиной 1480 мм и диаметром 800 
мм после выхода на рабочие обороты приобретает высокую 
инерционность, которая позволяет ему преодолевать тормо-
зящий эффект «вязкого» и/или тяжелого вороха. Большой 
угол охвата барабана подбарабаньем «продлевает» время 
нахождения вороха в молотилке. А широкий диапазон ско-
рости вращения молотильного барабана дает возможность 
гибко регулировать параметры обмолота. Поэтому при пра-
вильных настройках качество обмолота остается стабиль-
ным в любых условиях.

У зерноуборочного комбайна ACROS 585 параметры 
площади обмолота, сепарации и очистки стремятся к верх-
нему диапазону значений машин пятого класса: подбараба-
нье — 1,38 м2, соломотряс — 6,15 м2, решета очистки — 4,95 м2. 
Не отстает он и по показателям мощности двигателя — 300 
л. с., и емкости бункера — 9000 л. Вот он как раз позволяет 
нам перейти к вопросам экономии времени.

Бункер комбайна укомплектован вибропобудителями и 
высокоскоростной системой выгрузки Smart Launch с раз-
дельным последовательным включением выгрузного и го-
ризонтального шнеков. Преимуществ у такого оснащения 
сразу несколько. Во-первых, можно без проблем, с мини-
мальным риском «зависания», со скоростью 90 л/с выгру-
жать зерно влажностью до 35%. Во-вторых, Smart Launch 
позволяет выгружать продукт порционно, что здорово вы-
ручает при недостатке грузового транспорта. При этом си-
стема всегда освобождает шнек от остатков зерна прежде, 
чем сложит его. Кстати, «не упустить» транспорт, то есть бы-
стро оценить, стоит ли выгружаться сейчас или можно подо-
ждать, позволяют датчики заполнения. Они тоже включены 
в комплектацию комбайна.

В-третьих, выгружать зерно можно и на стоянке, и на 
ходу. Быстрая выгрузка на стоянке позволяет сэкономить не-
сколько процентов рабочего времени. А выгрузка на ходу 
(по мнению ряда экспертов) — до 20%. Убедиться в этом 
просто. Сама выгрузка 2 мин, но нужно подъехать к бункеру 
или трактору, нужно вернуться в загонку, нужно выйти на 
рабочий режим. И так — раз за разом, вот и превращаются 
минуты в часы.

Следующий важный фактор снижения временных затрат 
— обслуживание. Владельцы, которые давно эксплуатируют 
ACROS 585, утверждают, что современная версия маши-
ны в этом плане стала проще и удобнее. Все, что нужно 
«достать», доступно; замена расходников легкая. А новый 
двигатель ЯМЗ и внесенные в систему питания воздухом 
изменения позволили увеличить интервал замены масла и 
снизить частоту обслуживания воздушного фильтра. Кстати, 
теперь в базовую комплектацию включен и воздушный ком-
прессор с ресивером. Наличием этого устройства довольны 
все механизаторы без исключения.

Еще один фактор экономии времени — бортовая инфор-
мационно-голосовая система Adviser IV. В ее память «за-
биты» рекомендации по настройкам систем комбайна для 
работы на всех традиционных культурах с учетом текущих 
условий и использующегося адаптера. Достаточно выбрать 
параметры в меню, и компьютер выдаст «решение» на экран 
монитора. Там же во время работы высвечиваются текущая 
информация, которая позволяет выполнить регулировки на 
основе объективных показателей. Подробности о всех воз-
можностях зерноуборочного комбайна ACROS 585 запраши-
вайте у дилеров производителя.

ПРОИЗВОДИТЕЛЬ

ЗЕРНОУБОРОЧНЫЙ КОМБАЙН ACROS 585: 
ВРЕМЕНИ НЕ ТЕРЯЕТ
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МНЕНИЕ

Без тесной связи власти и агро-
бизнеса многих проблем в АПК, в 
том числе и системных, не решить. 
Но сегодня получается так, что глав-
ное аграрное ведомство не слышит 
сельхозпроизводителей. Возможно 
именно поэтому в феврале текуще-
го года Президент страны провел 
встречу с аграриями республики для 
того, чтобы понять и разобраться в 
ситуации.

Присутствующие на встрече агра-
рии озвучили Президенту своё виденье 
решения накопившихся в отрасли про-
блем. Как позднее для «Босс-Агро» пояс-
нил генеральный директор холдинга 
«Астана Бизнес», председатель Со-
юза семеноводов Казахстана Фарид 
АБИТАЕВ, Президент слышит проблемы 
аграриев. И встреча с ним еще раз под-
твердила то, что внимание к отрасли на 
высшем уровне будет пристальным и по-
стоянным.

По словам агрария, основная про-
блема отрасли заключается в том, что 
инфляция идет серьезными темпами 
особенно в сфере продовольствия. 
Продукты питания постоянно дорожа-
ют, государство выделяет деньги, но 
в тоже время оно не видит эффектив-
ности от субсидий, которые выдаются 
АПК. А в чем заключается причина? 

«Считаю, что должна быть тесная 
связь Министерства сельского хозяйства 
с агробизнесом. А сегодня коммуника-
ция между нами и ведомством ослабла, 
и по этой причине есть проблема с уси-
лением интеграции. Конечно, существуют 
и вопросы по компетенции сотрудников 
в самом Минсельхозе. И они, к сожале-
нию, присутствует во многих ведомствах. 
И чтобы нарастить компетенцию в Ми-
нистерствах, должен быть более тесный 
контакт с бизнесом и тесный контакт с 
людьми, принимающими решения по 
корректировке госпрограмм», - пояснил 
Фарид Абитаев.

По мнению опытного агрария, се-
годня ситуация получается, как с глу-
хим телефоном. Сельхозпроизводители 
говорят, но их не слышат. Сверху спу-
скаются какие-то программы, но видя, 
что они недоработанные, фермеры 
вносят свои предложения по их улуч-
шению, но их опять не слышат. 

«И в итоге кривые программы начи-
нают криво работать, и получается тот 
результат, который мы сегодня имеем», 
- подытожил собеседник. 

Как председатель Союза семеновод-
ства, на встрече с Президентом Респу-
блики Фарид Абитаев в своем докладе 
также обрисовал проблематику в семе-
новодстве страны, селекции и науке. 

«Что касается селекции сельхозкуль-
тур, то я считаю, что для эффективно-
сти науки необходимо субсидирование 
всех видов культур привязать к лицен-

зионным прямым договорам с оригина-
торами семян или их представителями. 
И должна быть выплата роялти. Тогда 
деньги дойдут точно до селекционеров. 
Предложил завязать это к субсидиям по 
растениеводству, чтобы для крестьянина 
был и пряник, и какой-то кнут, который 
сподвигнул бы его платить роялти. И это 
очень важно, весь мир так работает», - 
отметил глава Союза.

По словам собеседника, только в 
этом случае деньги дойдут до науки 
естественным рыночным путем. А се-
годня получается так, что государство 
дает деньги отдельно науке и она жи-
вет своей жизнью, а аграрий - своей. 
Наука, поглощая деньги, не работает 
на всеобщее благо. Нет рыночной свя-
зи между количеством произведенных 
и проданных семян или выведенных 
новых сортов. Перед наукой стоит за-
дача выводить новые сорта и произ-
водить. А покупают ли их? – Это уже 
другой вопрос. 

«Сегодня получается так, что наука 
оторвана от производства. А вертикаль 
должна быть четко выстроена. Одна из 
возможностей - это конвенция УПОВ 
(Международная конвенция по охране 
новых сортов растений), которую Ка-
захстан подписал и ратифицировал. Это 
один из основополагающих «фундамен-
тов», который позволит заработать ме-
ханизму соблюдения авторских прав и 
выплате роялти по лицензионным до-
говорам, и деньги естественным рыноч-
ным путем потекут в отечественную на-
уку», - пояснил Фарид Абитаев.

Руководитель Союза считает, что 
постепенно казахстанские семена надо 
больше субсидировать, пока же нужно 
оставить дотации и на иностранные се-
мена, но постепенно снижать и переме-
щать субсидии в пользу отечественных 
селекционеров.

АГРОБИЗНЕС И МИНСЕЛЬХОЗ ДОЛЖНЫ БЫТЬ НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
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С какими проблемами сегодня сталкиваются овоще-
воды Казахстана, почему отрасль находится на грани 
перепроизводства, и как казахстанским производите-
лям удержаться на внешних рынках, а также почему 
фермеры ждут от государства хороший месседж по ра-
боте с инвесторами. Об этом «Босс-Агро» рассказал ру-
ководитель Союза картофелеводов и овощеводов Ка-
захстана Кайрат БИСЕТАЕВ.

НЕОБХОДИМ СТАБИЛЬНЫЙ СБЫТ
Сегодня производство картофеля в стране постепенно 

растет, и отрасль находится на пороге перепроизводства, 
поэтому картофелеводам нужен стабильный сбыт и рынки. 

«В прошлом году из-за того, что Россия отвлекла наши 
объемы, мы запустили иранцев на рынок Узбекистана. И 
сейчас пожинаем плоды того, что там у нас появился новый 
конкурент. И теперь нам надо как-то с ним уживаться на 
одном рынке. Но в этом году это получается более-менее, 
но уже складывается тревожная ситуация», - отметил Кайрат 
Бисетаев.

По его словам, казахстанским производителям нужно 
какими-то рыночными, но агрессивными методами за-
крепляться на узбекском рынке и расширять свое при-
сутствие. Сегодня внутреннее потребление в Казахстане 
стабильно, есть рост, но он незначительный. 

«В тоже время экспортные рынки у нас достаточно огра-
ничены. Россия - это рынок, который появляется фрагмен-
тарно, раз в 10-12 лет. Остается узбекский рынок и немнож-
ко таджикский и туркменский. Поэтому нам надо находить 
какие-то такие нетривиальные меры, чтобы расширяться на 
узбекском рынке. Поскольку Узбекистан ежедневно импор-
тирует от 400 до 500 тыс. тонн картофеля. И наши 270 тыс. 
тонн являются недостаточными для того, чтобы мы могли 
быть спокойны за свою реализацию. Нам надо уходить за 
300 тыс. тонн», - пояснил руководитель Союза. 

По мнению спикера, у Казахстана для этого есть все объ-
ективные предпосылки. Страна является самым близким по-
ставщиком, у двух государств общая граница. Кроме того, 
казахстанский картофель самый лучший по качеству. И пра-
вительства Казахстана и Узбекистана ищут пути по увеличе-
нию объемов поставки товара, поэтому страна должна как-
то наращивать процессы поставок. 

ПЕРЕРАБОТКА НУЖНА БЫЛА ЕЩЕ ВЧЕРА
По мнению Кайрата Бисетаева, Казахстану параллель-

но с экспортом нужно создавать переработку. Поскольку 
объективно объемы орошения в Казахстане будут расти. 
Сегодня фермеры понимают, что в связи с изменением 
климата, с проблемами в мире, на традиционном рынке 
зерновых масличных культур, где цена падает и урожай-
ность тоже нестабильна, орошение является панацеей.

«А когда люди заходят на орошение, то, беря в руки 
калькуляторы, начинают считать, они понимают, что карто-
фель - это одна из таких очень быстро окупаемых культур. 
Они не смотрят, что там есть очень дорогой вход. Что кроме 
орошения, нужно вложиться в специальную технику, кото-
рая используется только на картофеле. Они не считают, что 
там нужно вкладываться в климат-контроль, в хранилище, 
которое только для картофеля. Специальную технику для 
этого нужно покупать. То есть дорогой входной билет, но 
зато он достаточно маржинальный», - пояснил глава Союза.

По мнению собеседника, без переработки отрасль может 
легко уйти в перепроизводство, что повлечет за собой па-
дение доходности от производства картофеля. И как глава 
объединения он поднимает этот вопрос на разных уровнях.

«В последние годы в стране растут площади под ороше-
нием, а значит, увеличивается и посадка картофеля. Долго 

этот процесс продолжаться не может, потому что у нас огра-
ниченный рынок. И когда нет переработки, мы легко можем 
уйти в перепроизводство, что повлечет серьезное снижение 
доходности в отрасли. Считаю, что наладить переработку 
внутри страны мы должны были еще вчера. Сейчас пра-
вительство, наконец-то, это поняло. И те геополитические 
проблемы, которые мы видим в соседних странах, дают 
какую-то надежду на то, что мы как остров политической и 
экономической стабильности должны, если не в этом, то в 
следующем году привлечь инвесторов», - подчеркнул Кай-
рат Бисетаев. 

По мнению главы Союза, в прошлом году для Казахстана 
открылось окно возможностей, и необходимо его использо-
вать. Союз, как переговорщик, сейчас находится в поисках 
инвестора. Но государство должно дать какие-то индивиду-
альные, привлекательные условия для того, чтобы инвестор 
пришел в отрасль, потому что это очень важный момент, это 
знаковая вещь. 

«Если мы в этом или в следующем году не сможем 
привлечь инвестора и начать проект по реализации пере-
работки, то уже через год, я думаю, это будет не так ак-
туально. Мы можем тогда зависнуть в ситуации, когда 
производство растет, а потребление ограничено, и могут 
пострадать фермеры и институты, которые сегодня фи-
нансируют нас. Мы хотим получить от государства какой-
то хороший месседж для инвесторов по переработке кар-
тофеля», - добавил руководитель объединения.

Кайрат Бисетаев отметил, что население в Средней 
Азии и Казахстане растет, рынок становится интересным 

СБЫТ, ИНВЕСТОРЫ И НОВЫЕ ХРАНИЛИЩА: 
В ЧЕМ НУЖДАЕТСЯ ОВОЩЕВОДСТВО В КАЗАХСТАНЕ
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и переработчики должны это оценить, но они боятся по-
литических и экономических рисков, они боятся рисков со 
стороны государства и правительства. 

«Их надо снять, то есть надо дать какие-то серьезные, 
индивидуальные, я бы даже сказал, какие-то штучные вещи 
для каждого инвестора, для того, чтобы он зашел в Казах-
стан. Это очень важно для сферы постпроизводства. Мы 
сейчас больше просим не для себя, мы просим для того 
переработчика, который потенциально может у нас появить-
ся», - добавил Бисетаев.

В остальном поддержка картофелеводства со стороны 
государства овощеводов устраивает. Они считают, что но-
вые правила, которые они ждут со дня на день, достаточно 
интересны для инвестора, который заходит в производство. 
И сегодня они бы хотели в первую очередь получить от го-
сударства какие-то нефинансовые преференции.

ОРОШЕНИЮ НУЖНЫ НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
По словам главы Союза, в последние годы идет рост 

площадей орошения в восточных и северных регионах Ка-
захстана. Но там на всех участках орошения, которые вновь 
входят в оборот, используются современные водосберега-
ющие технологии. Дождевание, капельное и спринклерное 
орошение - это то, что сегодня является экологически сба-
лансированной технологией. К таким технологиям необхо-
димо переходить и на юге Казахстана, где имеются очень 
серьезные проблемы. Там орошается порядка 1,2 млн гек-
таров. И львиная доля этих площадей орошается бороздко-
вым поливом, напуском, что является самым экологически 
вредным способом орошения, где нерационально тратится 
очень много воды. И этот вопрос необходимо срочно ре-
шать. 

«Если мы сегодня говорим об ограниченности водных 
ресурсов в Казахстане, то они на самом деле ограниче-
ны, особенно на юге страны. Мы много лет уже слышим 
от правительства, что они обеспокоены этим вопросом и 
надо что-то делать. Считаю, что давно необходимо серьезно 
заняться потерями воды в магистралях, срочным ремонтом 
всех водообеспечивающих каналов. Уже должна быть про-
грамма для этих целей, должны выделяться прямые деньги. 
Причем я бы не побоялся именно на это выделить деньги 

из Национального фонда. Нам не надо расширять площади 
орошения на юге, их необходимо переводить на влагосбе-
регающие технологии, на «капельку», надо строить контур 
накопителей. Вот чем надо заниматься. Ограниченность во-
дных ресурсов - одна из самых важных проблем государ-
ства. Считаю, что на юге страны необходимо навести поря-
док с потерями воды», - подчеркнул Кайрат Бисетаев.

БЕЗ НОВЫХ ХРАНИЛИЩ НЕ ОБОЙТИСЬ
Еще одним из самых актуальных вопросов в сфере ово-

щеводства является введение новых овощехранилищ и ре-
конструкция уже имеющихся. По расчетам Союза картофе-
леводов и овощеводов, Казахстану нужны дополнительные 
хранилища, общим объемом порядка 200 тыс. тонн. В тоже 
время руководитель Союза считает, что новые мощности 
хранилищ, которые ежегодно вводятся в стране, соответ-
ствуют современным требованиям. И они мало отличаются 
от лучших мировых практик Европы или Северной Америки. 
Другой вопрос в том, что хранилищ в стране не хватает. И 
они необходимы, потому что в условиях, когда овощеводы 
работают на экспорт и на обеспечение внутреннего рынка, 
принципиально важно, чтобы картофель, собираемый в ав-
густе-сентябре, мог храниться до конца мая и даже до на-
чала июня пока не появится ранний картофель, который вы-
ращивают в Туркестанской области. 

«Появление новых объемов хранения - для нас задача 
номер один, и для этого нужно строить хранилища. Если в 
отрасль придет инвестор и начнутся переработки, нам, тем 
более, понадобится хранение, потому что заводу важно, 
чтобы продукция поставлялась до нового урожая, чтобы он 
не простаивал. То есть июнь-июль мы должны закрывать 
собственным сырьем. И лучше, чтобы эти хранилища были 
не у переработчиков, а у самого фермера. Если будет у 
нас переработка, то нам станет крайне важно, чтобы эти 
хранилища обеспечивали возможность хранения картофе-
ля до августа. Я считаю, что мы должны обеспечить объем 
еще как минимум 200 тыс. тонн», - добавил Бисетаев.

Отметил спикер и тот момент, что в стране есть немало 
старых овощехранилищ, которые не отвечают современным 
требованиям, и очень важно провести их реконструкцию.
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Алишер Асанович ХОДЖАНАЗАРОВ принял бразды 
правления холдингом «Олжа Агро» после того, как его 
старший брат Айдарбек Асанович стал мажилисменом 
от партии «Республика» по итогам внеочередных мар-
товских выборов. 

У нового шефа в бэкграунде помощь отцу-аграрию с 
младых лет, университетское образование в Великобрита-
нии, плюс занятия триатлоном, хватка менеджера и матё-
рый прагматизм.

ДОРОГИЕ ДЕНЬГИ, ДЕМПИНГ НЕ ПО-СОСЕДСКИ 
И ПРОФЕССИОНАЛЫ «С ПОЛЯ»

Преемнику достались многие вымученные тяготы веде-
ния бизнеса в нашем АПК, например, высокая финансовая 
нагрузка по инвестиционным займам. Мой собеседник до-
казывает, что отечественные институты финансирования аг-
роотрасли до сих пор слаборазвиты.

— Давайте прикинем: в Казахстане около 20 млн га по-
севных площадей. Если округлить, при средней себестоимо-
сти разных культур в $ 200 за тонну это даёт нам $ 4 млрд 
оборотных средств для всего нашего рынка, скажем так, по-
севных культур – я уже не беру во внимание овощи и про-
чее. Так вот, из этих четырёх миллиардов госструктурами 
финансируется примерно $ 400 млн, то есть 10%. Итак, 90% 
проектов в аграрной отрасли недополучают финансирова-
ния – разве что под супертвёрдые залоги и очень дорого. 
Отсюда и родом многие проблемы отечественного АПК. Ко-
нечно, мы в «Олжа Агро» занимаемся и сортообновлением, 
и приобретением удобрений, СЗР и новой техники, но боль-
шинству фермеров страны это едва ли доступно. К тому же 
в этом году после смены руководства «Продкорпорации» 
по неизвестным причинам объём форвардов для аграри-
ев страны резко сократился – с 80 млрд тенге до 20. Это 
сильно ударило как по отрасли в целом, так и конкретно по 
нашему холдингу. 

Вторая угроза для АПК, по словам Алишера Ходжаназа-
рова, – импорт зерна из России. По разным оценкам в по-
следние годы в Казахстан заходит около 3 млн тонн пшени-
цы, половина их которых – «серый» импорт. Что это несёт? 

— Даже в засушливые годы, когда стоимость зерна долж-
на автоматически подниматься, мы не видели высоких цен. 
Да, цены поднимались, но не в связи с засухой, а с украин-
ской войной и логистической паникой; а до февраля 2022 
года цена на пшеницу болталась от 105 до 115 тыс. тенге, 
хотя по всей логике эта цифра должна была составлять 150–
160 тысяч. Вывод: Россия балансирует недостаток зерна на 
нашем рынке и не даёт казахстанским аграриям зарабаты-
вать. И как при всём этом раскладе наша «сельхозка» может 
встать на ноги? Рынок бросает нам вызов, и мы думаем, 
чту с этим делать: найти ли новые рынки сбыта, перейти от 
пшеницы на другие культуры?

— Некоторые доморощенные «эксперты» могут 
предъявить: да, затруднений хватает, но ведь сколько 
госсубсидий вы за эти годы получили!

— Тема субсидий крайне раздута. Я бы предпочёл вместо 
них достаточное количество дешёвых денег. Сколько субси-
дий мы получаем? 2–3% от всех наших оборотных средств. 
97% их – это наша собственная продукция: выращенная, 
проданная. Но почему за этот мизерный процент у произво-
дителей война? А посмотрите, что творится на рынке! Недо-
финансированность рынка, низкие цены на культуры. Если 
недостаточно оборотных средств, впору хвататься за каж-
дый их кусочек как за глоток воздуха… Вопрос недостатка 
финансов на рынке должны решать банки, но позиция бан-
ков, которые некомпетентны в сельхозиндустрии, простая: 
зачем, думают они, ввязываться в то, что мы слабо пони-
маем и где каждый шаг воспринимаем, как потенциальный 
риск? В этой связи нам надо думать о корневых проблемах 
отрасли. Именно переживая за всю аграрную сферу Казах-
стана, за нашу страну, за всех наших фермеров, за наш об-
щий каравай, мой брат Айдарбек Асанович пошёл в поли-
тику: он «с поля», он выходец из АПК, он знает, как сделать 
так, чтобы деньги оставались у производителя, а не только 
у трейдеров. 

У крупнейшего агрохолдинга Казахстана новое руководство

АЛИШЕР ХОДЖАНАЗАРОВ: 
«Будем развивать проекты переработки!»
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ПРАКТИК, МЕНЕДЖЕР И ПАХАРЬ

— Вот мы и подошли к тому, что Вы сейчас у руля 
отечественного агрогиганта. Есть расхожее выражение 
«новая метла по-новому метёт». Вы собираетесь мести 
но-новому старой метлой, либо взять новую и мести 
по-старому?.. Конечно, это игра слов. Но если серьёзно, 
ожидают ли крупнейший агрохолдинг Казахстана пере-
ориентирование и изменение производственной поли-
тики в связи со сменой руководства?

— Главное – сохранить конструктив. Людей с абсолютно 
одинаковыми характерами не бывает даже среди братьев. 
Мы с Айдарбеком по-разному подходим к делу, но допол-
няем друг друга: если аға – далеко смотрящий стратег, то я 
практик, менеджер и пахарь. Он смотрит, куда мы движем-
ся, а я могу чётко разложить, как мы туда придём. Я думаю, 
что сейчас в «Олжа Агро» всё своим чередом: Айдарбек 
Асанович снял, скажем так, первый слой производственных 
проблем, дальше остаётся структурированное администри-
рование. А это именно то, в чём я хорош.

— В этой связи развитие каких направлений дея-
тельности крупнейшего агрохолдинга страны Вы бы на-
звали приоритетным?

— Я буду концентрироваться на развитии конкретных проек-
тов, например, на маслоэкстракционном заводе, на молочном 
животноводстве, возможен и запуск мельницы. Отдельным 
бизнесом в холдинге я вижу развитие закупа сырья нашими 
элеваторами и торговлю зерном, увеличение парка зерново-
зов. В последний месяц, когда я принимал дела, мы как раз и 
отрисовывали «картинку» того, куда мы хотим двигаться.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ РАЗВОРОТ В «МОЛОЧКУ»

— Вопрос в лоб: станут ли в «Олжа Агро» сокращать-
ся посевные площади, грядут ли большие увольнения?

— Никаких массовых увольнений однозначно не пла-
нируется, не предвидится также серьёзных изменений и в 
структуре руководства компании. Мы настроены только раз-
виваться, уходить в следующие ступени переработки про-
дукции. Севообороты остаются практически прежними, за 
исключением некоторого сокращения площадей под мяг-
кую пшеницу; ячмень и durum, наоборот, получат «зелёный 
свет». Наш главный агроном Александр Гринец – один из 
лучших специалистов в своей сфере, и многие из этих пла-
нов идут от него. Но! Мы выбрали путь в сторону большего 
производства и переработки молока…

— Это означает строительство новых мощностей? 
Насколько конкретны планы?

— У нас существует программа строительства восьми молоч-
но-товарных ферм за шесть лет с последующим вводом в строй 
перерабатывающего завода. Первое по этому плану – нара-
щивание производства кормов; их бульшую долю мы должны 
производить сами. До конца года стартует строительство трёх 
МТФ, а в следующем году, дай бог, мы запустимся. Эти МТФ 
не должны стать памятниками неверному экономическому рас-
чёту, но успешно работающими предприятиями. Поэтому в рам-
ках первой очереди проекта мы скрупулёзно присматриваемся 
ко всем деталям, к любому пункту, а наши европейские коллеги 
проводят аудит. Две первых МТФ будут построены в Новоалек-
сеевке (Алтынсаринский район) и в Банновке (Фёдоровский).

КРУТОЙ ШАГ, ГЛЯДЯ ПРАВДЕ В ГЛАЗА

— Вы не хотите, следуя примеру брата, со временем 
уйти в политику?

— Я абсолютно не политик!

— А покинуть Казахстан?

— И помыслить об этом не могу. В молодости, учась в Ан-
глии, я буквально считал дни, когда смогу оказаться дома. 
Казахстан, Родина – это для меня святое. Родители – свя-
тое. Я всегда помню, как много они сделали для моего об-
разования. 

— Айдарбек Ходжаназаров постоянно подчёркивал, 
что село должно стать лучшим местом для жизни на-
ших сотрудников. Является ли улучшение жизни селян 
таким же направлением развития для Вас?

— Здесь я полностью согласен с братом. В своё время я 
придумал слоган компании «С заботой о земле, с заботой 
о людях». Ведь одними агротехнологиями ситуацию карди-
нально не улучшить: нужно думать о тех, кто трудится на 
земле. И я хотел бы подробнее уйти в детали. У меня при-
землённая позиция: я буду смотреть правде в глаза, я – не 
про красивые картинки. Мы никак не можем сделать жизнь 
в селе привлекательнее, чем, скажем, в Астане, торговых 
центров таких не построим… Всё относительно, всегда есть 
что-то лучшее. Поэтому я прежде всего задаю себе вопрос: 
о чём мы говорим? Что именно мы можем устроить для 
наших сельчан, как дать им достойные условия труда, соц-
пакеты, лечение, школы или детские сады? Я намерен улуч-
шить простые вещи, о которых мечтает любой наш сельский 
сотрудник, это базовые нужды по «пирамиде Маслоу». Я 
часто думаю о хозяйствах Ивана Сауэра. У него есть «Ро-
дина». А перед нами стоит задача «привести в порядок» не 
одно село, а для начала несколько райцентров. У нас 25 ПК, 
так что наши задачи грандиознее. Это меня заряжает, здесь 
моя миссия. Это будет наш крутой шаг, который мы обяза-
тельно сделаем.

Беседовал 
Игорь НИДЕРЕР
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ПЕРСПЕКТИВЫ

Ежегодно в Казахстане увеличи-
ваются посевы масличного льна. Эта 
культура во многом позволила агра-
риям страны диверсифицировать 
структуру посевов, повысить отда-
чу с гектара, но в тоже время кроме 
прибыли добавила новых забот по 
утилизации пожнивных остатков в 
виде соломы. Одни просто сжигают 
ее на полях, а другие получают до-
ходы от отходов. 

ЛЕН СТАНОВИТСЯ ВОЛОКНОМ
Одно из таких хозяйств ТОО «Тро-

яна» в Костанайской области. Здесь 
нашли применение соломе после 
уборки. Причем из нее получается не 
только новый товар, но и остатки от 
его получения используются для обо-
грева помещений. В итоге на предпри-
ятии внедрено полностью безотходное 
производство.

«В 2016 году мы построили цех по 
переработке льняной соломы и получе-
нию короткого льноволокна или попро-
сту строительной пакли. Из одной тонны 
соломы мы получаем до 400 кг волокна. 
Отходы после переработки соломы ис-
пользуем в качестве топки для сушилки 
льняного цеха. Пакля реализуется в ос-
новном в такие российские города как 
Челябинск, Екатеринбург и Ижевск, и 
меньше в Казахстане», - рассказал ди-
ректор хозяйства Юрий Малышко.

В агроформировании заготавли-
вают соломы столько, сколько можно 
переработать в цехе за зимний период. 
И даже у заготовки есть свои особен-
ности. Они заключаются в том, что она 
должна пролежать в валке до весны 
«отрестоваться». А уже весной до на-
чала посевной солому скатывают в ру-
лоны и вывозят на склад хозяйства для 
последующей переработки. 

«Этот вид работ имеет в первую 
очередь социальную неуправляемость 
в виде создания рабочих мест в зим-
ний период, в весеннюю распутицу и 
летнюю непогоду. Часть соломы мы за-
готавливаем сразу после уборки и ис-
пользуем ее в качестве топки для обо-
грева помещений производства. Одна 
тонна соломы по теплоотдаче равняется 
0,3-0,4 тонн угля. Плюс к этому день-
ги на заготовку расходуются внутри хо-
зяйства, плюс рабочие места. Себестои-
мость одной тонны соломы в 2021 году 
при урожайности льна 11 центнеров с 
гектара составила 4 тыс. тенге», - по-
яснил глава хозяйства.

Директор ТОО добавляет, что про-
цесс раскачивания спроса идет нелегко 
– привык народ к химии, к полимерам, 
монтажным пенам. Но наряду с этим счи-
тает, что все-таки интерес к экологически 

чистым материалам будет расти, так как 
льняная пакля еще и долговечная.

ЗА ТОПЛИВНЫМИ ПЕЛЛЕТАМИ 
БУДУЩЕЕ

Еще одним перспективным направ-
лением переработки льняной соломы 
в Казахстане называют выпуск топлив-
ных пеллет. Сегодня по официальным 
данным из 200 млн гектаров в стране 
в сельском хозяйстве используются 96 
млн гектаров земель. И только 3% от-
ходов сельхозпроизводства перераба-
тывается. Конечно, для того, чтобы на-
чать перерабатывать солому в новый 
продукт, нужно сначала вложиться в 
оборудование. Но по оценкам экспер-
тов, такая игра стоит свеч. 

«Мировой спрос на промышлен-
ные пеллеты в ближайшие три года бу-
дет расти. По прогнозам, почти в два 
раза: с 35 млн тонн до примерно 52 
млн тонн. Большая часть этого спро-
са - крупные энергетические предпри-
ятия, которые полностью или частично 
перейдут на отопление гранулами с це-
лью сокращения выбросов углекисло-
го газа», - рассказал во время первого 
международного форума «ProАгро тех-
нологии 23» директор Amandus KAHL 
Kazakhstan Нурлан Даулетбаев.

По его словам, за первую половину 
2018 года Европейский союз импорти-
ровал из стран, не входящих в него, 
3,5 млн. тонн древесных пеллет. Это 
на 4% больше, чем годом ранее. Ос-
новной импортер агломерированного 
биотоплива - Дания, которая закупила 
вне Европейского союза 41% от обще-
го объема импорта в ЕС. На втором 
месте - Италия с 21%. Импорт гранул в 
эти страны из года в год растет, и при-
рост составил 18% относительно сере-
дины 2017 года.

«Если говорить о европейских про-
изводителях пеллет, то самые главные 
страны-поставщики гранул в Европе 
- это Латвия и Эстония. На их долю 
приходится 37% экспорта пеллет вну-
три ЕС. Также растет экспорт гранул из 
Австрии в Италию, где пеллетные кот-
лы стремительно завоевывает новых 
потребителей. Между тем, индекс цен 
на пеллеты в континентальной Европе 
- PIX Pellet Continental - в октябре со-
ставил 215,55 евро за тонну. Это на 3% 
больше, чем в самом начале 2018 года 
и на 5,8% выше показателя за октябрь 
2017 года», - добавил спикер.

По словам Нурлана Даулетбаева, в 
Северо-Казахстанской области ежегодно 
остается в отходах порядка 1 млн. тонн 
соломы льна. Оборудование позволяет 
производить 8 тонн пеллет в час. И мощ-
ности одного цеха не хватит, чтобы пере-
работать уже имеющиеся отходы.

«Одно из предприятий в СКО долго 
искало, как получать доходы от льняной 
соломы и сегодня пробует производить 
топливные пеллеты из соломы льна, ко-
торые сегодня очень востребованы в Ев-
ропе. Зольность от их сгорания составляет 
не более 2%. В проекте они постарались 
совместить смешивание древесных отхо-
дов с соломой льна. И получаются одни 
из самых лучших топливных пеллет, кото-
рые можно использовать для отопления», 
- отметил Даулетбаев.

По расчетам эксперта, перспективы 
производства именно пеллет в Казахста-
не очень большая. Солома льна в отхо-
дах составляет более 1,5 млн. тонн и это 
только в одном регионе, выращиваю-
щем эту культуру. А между тем, спрос на 
данную продукцию повсеместно растет.

Татьяна ДЕРЕВЯНКО, 
Костанайская область

ДОХОДЫ ИЗ ОТХОДОВ: ЧЕМ МОЖЕТ 
СТАТЬ ЛЬНЯНАЯ СОЛОМА?
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СОБЫТИЕ

21-23 июня в Минеральных Водах состоится пятая юбилей-
ная международная выставка технологий выращивания, хра-
нения и сбыта плодовой продукции «PRO ЯБЛОКО 2023», ор-
ганизованная Международной школой современного садоводства 
и плодообъединением «Сады Ставрополья» при поддержке Мини-
стерства сельского хозяйства России и Правительства Ставрополь-
ского края.

Экспозиция решений по закладке, защите, питанию сада, убор-
ке и хранению плодовой продукции в этом году расширилась, объ-
единив на пощади 20 тыс. кв.м. порядка 200 экспонентов из Рос-
сии и зарубежных стран. В выставке примут участие эксперты из 
европейских государств, Белоруссии, Казахстана, Турции и других 
стран. Увеличился и пул садоводческих предприятий, которые, де-
монстрируя продукцию отечественного садоводства, по опыту про-
шлых лет эффективно реализуют на площадке «PRO ЯБЛОКО» за-
дачи по привлечению партнеров, взаимодействию с поставщиками 
и сбыту плодовой продукции в торговые сети. 

Деловую программу выставки откроет пленарное совещание 
при участии представителей Государственной Думы, Министерства 
сельского хозяйства, Совета Федерации Федерального собрания, 
глав субъектов Российской Федерации, Правительства Ставрополь-
ского края и отраслевых союзов. На мероприятии обсудят инициа-
тивы государства по поддержке садоводства и питомниководства, 
итоги отрасли в 2022 году, прогнозы по уборке плодовой продук-
ции и закладке многолетних насаждений в 2023 году, а также по-
тенциал различных сегментов садоводства на фоне сложившейся в 
2022—2023 годах экономической ситуации. 

Не оставят садоводов без практических знаний и решений в 
сфере агротехнологии. В программе более двадцати конференций 
и семинаров, посвященных вопросам закладки садов, производ-
ства плодовой продукции и аспектам ее хранения. Так, отдельную 
сессию, посвященную комплексной системе защиты сада, прове-
дет Салис Каракотов, генеральный директор компании «Щелково 

Агрохим», которая выступила в этом году стратегическим спонсо-
ром выставки. Владимир Гудковский, д. с. н., профессор, академик 
РАН, председатель научно-технического совета города Мичуринска, 
представит новые результаты масштабного проекта ФГБНУ «ФНЦ 
им. И.В. Мичурина» в сфере послеуборочных технологий и хране-
ния продукции садоводства. Участникам будет предоставлена воз-
можность продегустировать опытные образцы.

На выставке будут представлены и финансовые решения разви-
тия садоводства. Традиционно мероприятие поддерживается круп-
нейшими российскими банками: генеральным партнером события 
выступает Сбербанк, стратегическим спонсором – Россельхозбанк. 
В нынешнем году этот пул пополнил крупнейший самостоятельный 
банк юга России Кубань Кредит, который с 2019 года профинанси-
ровал 22 проекта по закладке и уходу за садами общей стоимостью 
2,6 млрд рублей.

В агротехническом блоке спонсорами выставки вновь стали 
ООО «Фирма ЛТД», поставщик техники, оборудования и комплек-
тующих для садов и питомников, и компания «Бизон-Трейд», ко-
торая представит мульчеры TMC Cancela, опрыскиватели Manez 
Lozano и широкую линейку машин для ухода за садами Industrias 
David, а также проведёт демопоказ садовой техники в рамках биз-
нес-тура в ООО «Сады Карачаево-Черкесии» 23 июня.

«Садоводство – одна из наиболее инвестиционно-привлека-
тельных отраслей растениеводства. Его эффективность в десятки раз 
превосходит производство зерновых и овощей закрытого грунта. 
Мы верим, что «PRO ЯБЛОКО» вновь продемонстрирует практиче-
скую значимость для садоводов в поиске решений для дальнейшего 
повышения рентабельности их бизнеса. Недаром посещаемость вы-
ставки со стороны руководителей садоводческих предприятий рас-
тет с каждым годом», – прокомментировал подготовку к выставке 
Айдын Ширинов председатель Ассоциации питомниководов и са-
доводов Ставропольского края.

САДОВОДСТВО 
ОБЪЕДИНЯЕТ: 

В РОССИИ ПРОЙДЕТ ПЯТАЯ 

ЮБИЛЕЙНАЯ ВЫСТАВКА 

«PRO ЯБЛОКО 2023»
Международная специализированная выставка промышленного садоводства концепции 360° «PRO ЯБЛО-

КО 2023» в пятый год своего существования соберет еще больше экспонентов, объединив на одной площадке 
отечественных и иностранных поставщиков, а также представит обширную экспозицию продукции отече-
ственных садоводов. 
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АКТУАЛЬНЫЙ ВОПРОС

Молочная отрасль в Казахстане 
сегодня испытывает колоссальный 
дефицит сырья для переработки. В 
то же время на рынок давит огром-
ный профицит из России. По какому 
пути идти казахстанским произво-
дителям и переработчикам, как го-
сударству решить проблемы в мо-
лочной отрасли, и какие темы станут 
самыми обсуждаемыми на XIV Мо-
лочной Олимпиаде в Ташкенте? Об 
этом «Босс-Агро» узнал у директора 
Центра изучения молочного рынка 
(DIA) Михаила МИЩЕНКО.

- Как вы оцениваете состояние 
молочной отрасли Казахстана? Что 
мы имеем сегодня?

- По оценкам Центра изучения молоч-
ного рынка, самообеспеченность Казах-
стана молочным сырьем не превышает 
25%. Мы видим в этом огромную пробле-
му по развитию индустрии в целом. Это 
влияет на всё. Мы понимаем, что все заяв-
ления различных ведомств и Минсельхоза 
о том, что развиваются какие-то фермы, в 
них вкладываются деньги, на самом деле 
не дают какого-то ощутимого результа-
та и значительного роста в производстве 
молока. Прошлый год очень ярко про-
демонстрировал эту зависимость, потому 
что Казахстан в первую очередь зависит 
от Украины, России и Беларуси. И в про-
шлогодних условиях, когда Украина была 
практически парализована, а Россия и Бе-
ларусь имели стабильно высокие цены, 
высокий и крепкий рубль, переработчики 
Казахстана были вынуждены покупать сы-
рье для своих продуктов, в первую оче-
редь — сухое молоко, по высоким ценам. 
Результат мы видим сегодня: за прошлый 
год цена на молочную продукцию выросла 
на 30%. Это связано с теми проблемами, 
которые были в России. Сегодня мы ви-
дим обратную историю: курс рубля упал и 
продолжает падение, а российские пере-
работчики, запасавшиеся весь прошлый 
год, сейчас испытывают проблему пере-
производства и готовы свое сухое молоко 
и всю остальную продукцию скидывать по 
демпинговым ценам — в том числе и в Ка-
захстан. И мы видим, что отечественные 
переработчики не справляются с конку-
ренцией: у них себестоимость тоже сни-
жается — параллельно с ценами на сырое 
молоко, которые за две первые недели 
апреля упали до 200 тенге за килограмм. 
Все, что происходит на рынке Казахстана, 
тесно связано с мощным дефицитом мо-
лочного сырья в стране. 

Мы считаем, что объемы производ-
ства молока в Республике составляют 
совсем не 3-4 млн тонн, как заявляют в 
МСХ, а 1,2-1,3 млн тонн. Для расчета мы 

не берем «неофициальное» молоко — то, 
которое производится в личных подсоб-
ных хозяйствах. Его никак достоверно 
не посчитать. Поэтому мы рассуждаем 
только о товарном молоке, которое про-
дается в магазинах — именно его поку-
пает большая часть населения страны, 
живущая в городах. А все эти истории о 
фермерском или «бабушкином» молоке, 
которое является неофициальным и не 
поддается аналитике, — это отговорки в 
пользу бедных. 

- Как же быть Казахстану с таким 
дефицитом? И нужно ли его умень-
шать?

- На мой взгляд, вопрос нужно по-
ставить таким образом: а стоит ли нам 
преодолевать этот дефицит? Здесь нуж-
но понимать, что государство должно 
определить, каким образом оно наме-
рено развивать сельское хозяйство. Есть 
несколько вариантов решения вопроса. 
Первый – можно совершенно спокойно 
импортировать молоко из других стран 
и оставаться на сегодняшнем уровне са-
мообеспеченности. Я не утверждаю, что 
это самое верное решение, но это один 
из вариантов. Если государство не в со-
стоянии решить эту проблему, то мож-
но оставить ее так. Сейчас очень много 
стран, которые готовы продавать деше-
вое молоко, и оно уже сейчас попадает 
на стол казахстанцев. Второй вариант – 
необходима скорректированная, четкая 
программа развития молочного живот-
новодства, рассчитанная не меньше чем 
на 15 лет. Эта программа должна быть 
стабильной и сформулировать понятные 

рынку правила игры, которые не будут 
меняться на ходу. Во-первых, нужно 
четко определять зонирование: в каких 
регионах нужно производить молоко, а 
в каких можно от этого отказаться. На-
пример, с молочной точки зрения я раз-
делил бы Казахстан на две больших ча-
сти. Одна — это север и северо-восток, 
а также юг страны. А вторая, остальная 
часть не очень пригодна для производ-
ства молока. Мы можем внимательно 
посмотреть, что происходит на севере и 
северо-востоке по границам страны. Там 
есть три российских региона: Омская, 
Новосибирская области и Алтайский 
край. Мы видим, что эти регионы явля-
ются профицитными, и в наших Восточ-
но-Казахстанской, Павлодарской и Севе-
ро-Казахстанской областях совершенно 
спокойно можно и нужно сосредоточить 
инвестиции с точки зрения масштабного 
производства молока. Возможно, следу-
ет сформировать и стимулировать раз-
витие вертикально-интегрированных 
холдингов — то есть компаний, которые 
занимаются не только производством, 
но и переработкой. 

Многие из отдельно стоящих пере-
работчиков стараются развиваться и 
быть ответственными перед своими по-
требителями. Но в то же время нужно 
понимать, что любая переработка – это 
бизнес. И если владелец этого бизнеса 
понимает, что по ценовой конъюнктуре 
покупать молоко у сельхозпроизводи-
теля ему невыгодно, то он будет при-
обретать сухое молоко или заменитель 
молочного жира — и делать свою про-
дукцию дешевле. 

МОЛОЧНАЯ ОТРАСЛЬ КАЗАХСТАНА: 
РАЗВИВАТЬ ИЛИ ЗАКРЫВАТЬ?
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АКТУАЛЬНЫЙ ВОПРОС

Яркие примеры вертикальной ин-
теграции на уровне кооператива или 
в рамках одного холдинга: «Родина», 
«Восток-молоко» или «Зенченко». Такие 
компании должны активно развиваться. 
И государству нужно думать, как стиму-
лировать рост подобных компаний — как 
крупных, так и мелких. 

- Молоко и молочные продукты 
включены в список социально зна-
чимых товаров, и государство часто 
ограничивает на них цены. К чему это 
приведет?

- Ни в коем случае нельзя заниматься 
заигрыванием с конечным потребителем 
и ограничивать цены на социально-зна-
чимые товары. На мой взгляд, молоко не 
является социально значимым товаром, 
потому что это изначально дорогой про-
дукт. Ограничивать цену молока на при-
лавке совершенно нельзя: так государ-
ство не стимулирует развитие бизнеса и 
увеличение числа предпринимателей. За-
ботясь о незащищенных социальных сло-
ях, нужно думать о повышении их дохо-
дов, а не о снижении расходов — ведь от 
последнего количество бедных людей не 
уменьшится. В то же время регулирова-
ние цен на СЗПТ ограничивает тех пред-
принимателей, которые могут поставить 
более качественное молоко на прилавок 
по цене выше рынка. Как результат — от-
сутствие развития и падение общего ка-
чества молочной продукции в стране. 

Это совершенно порочная практика, 
которая приведет в никуда. На самом 
деле она просто закроет молочный биз-
нес окончательно. Самообеспеченность 
станет еще меньше, поскольку никто из 
предпринимателей не захочет занимать-
ся благотворительностью, потому что они 
занимаются зарабатыванием денег, а не 
кормлением населения. Если государство 
хочет позаботиться о населении, то есть 
хороший опыт в мире. К примеру, в Аме-
рике действует карточная система. Потре-
бителю с низким доходом дается карточ-
ка, которой он может рассчитываться в 
магазине при покупке продуктов питания. 
Государство его таким образом стимули-
рует. А какие-либо ограничения цены – 
это катастрофа в будущем. 

Надо посмотреть на опыт разви-
тия животноводства в разных странах. 
К примеру, в той же России, которая 
за последние годы демонстрировала 
колоссальный рост, и он был связан с 
инвестициями в молочное животновод-
ство. Хорошо сработала система, когда 
государство несет часть затрат на стро-
ительство молочно-товарных ферм. Есть 
инвестпроект, капитальные вложения — 
и государство готово возвращать часть 
этих инвестиций. Благодаря этому на 
территории Российской Федерации раз-
вилось очень много крупных холдингов. 
Если мы говорим про южный Казахстан, 
то здесь нужно внедрять другие принци-
пы производства. К примеру, в горных 
регионах, где можно заниматься про-
изводством сыра. Но для этого, скорее 
всего, нужно строить кооперативную мо-

дель сельхозтоваропроизводителей.

- Вы констатируете большой про-
фицит российского молока. Как он 
скажется на рынке Казахстана? Кто 
выиграет, а кто проиграет?

- Действительно, профицит россий-
ского молока уже хлынул в Казахстан, 
а значит, переработчики будут все ак-
тивнее закупать сырье из России. Наш 
рынок никак не защищен от соседа. А 
Россия сегодня находится в состоянии 
пике, и она легко может затянуть своей 
массой и Казахстан. Такая ситуация ни-
как не способствует развитию молочного 
животноводства в стране. У этой меда-
ли две стороны. Первая – переработчи-
ки смогут получить большую маржу и 
будут иметь возможность не повышать 
стоимость молока на полке магази-
на. Наличие дешевого сырья позволит 
им это делать. Вторая сторона – из-за 
этой ситуации может деградировать от-
ечественный сектор производства сыро-
го молока. Потому что производить его 
в нашей стране будет невыгодно: ведь 
есть большой сосед, который может нас 
просто залить этим молоком. Сейчас в 
России излишек такой, что Казахстан 
может вообще не производить молоко. 
В самом сложном положении окажутся 
владельцы молочно-товарных ферм, ко-
торые превратятся во владельцев мяс-
ных ферм. 

- Проблемные вопросы молочной 
отрасли во всех странах как раз и пла-
нируете обсудить во время Молочной 
Олимпиады? На что будет сделан ос-
новной акцент в этот раз?

- Главная цель Молочной Олимпи-
ады – это определение перспектив ми-
рового молочного рынка, оценка суще-
ствующих отраслевых проблем, прогноз 
тенденций, которые будут оказывать 
наиболее сильное влияние на отрасль, 
а также поиск новых возможностей. Во 
время Олимпиады мы будем обсуждать 
самые острые темы на рынке. Одна из 
них – это ситуация на Евразийском про-
странстве: Россия, Беларусь, Украина 
и страны Центральной Азии. Мы пре-
красно понимаем, что ситуация в Рос-
сии очень мощно влияет на положение 
дел в Казахстане. И на мероприятии бу-
дет немало игроков из России, которые 
сегодня видят возможность развития в 
экспорте в Центральную Азию не только 
своей продукции и технологий, но и во-
обще всего, что у них есть. То же самое 
касается и Беларуси, где наблюдается 
мощный профицит. В то же время сегод-
ня страны Центральной Азии получили 
определенный карт-бланш: многие ком-
пании переехали или переезжают сюда. 
Идет прирост населения как органиче-
ский, так и за счет миграции. В Казах-
стан, Узбекистан и Кыргызстан приезжа-
ет большое количество едоков, которые 
развивают спрос. Спрос увеличивается, 
и потенциально его могут удовлетворить 
местные производители, если не вме-
шаются внешние обстоятельства. А они 

вмешиваются. 
Каждый из регионов имеет свои про-

блемы и должен иметь свои решения. К 
примеру, как поступать Казахстану? Моя 
точка зрения заключается в том, что Ка-
захстану нужно каким-то образом огра-
ничивать свое участие в Таможенном 
союзе. Или расширять тему импорта, 
работать с другими странами, диверси-
фицировать импортный портфель и ду-
мать о том, что мы можем поставлять 
на экспорт. Конечно, мы бы хотели за-
тронуть тему Украины. Если получится 
это сделать, то обязательно это сделаем. 
Украина была крупным поставщиком на 
территорию Казахстана. Сейчас в Украи-
не отмечено значительное снижение по-
головья сельхозживотных на фермах. И 
сегодня к нам украинские товары не по-
ставляются, но они идут в Европейский 
союз. Это тоже имеет огромное влияние 
и на Европейский союз и Казахстан. 

- Давайте немного приоткроем 
занавес: какие страны уже подтвер-
дили свое участие в Олимпиаде и что 
ожидает участников?

- У нас есть традиционные вещи, ко-
торые мы обсуждаем. К примеру, всег-
да говорим о трендах. Это стандартные 
темы, которые носят название «Молоч-
ная ферма будущего», «Молочный завод 
будущего». В этом году запустим секцию 
«Молочные продукты будущего», где мы 
будем говорить о том, в каком направ-
лении движется индустрия. Секция на-
правлена на расширение кругозора на-
ших участников, чтобы они понимали, 
что произойдет в ближайшие годы. Сре-
ди участников — не только Россия, Ка-
захстан, Узбекистан и Кыргызстан, но и 
Турция, Азербайджан, Армения, Герма-
ния, Франция, Польша, США, Новая Зе-
ландия, Италия. Выбор страны проведе-
ния связан с тем, что, по моему мнению, 
и мнению моих коллег, сейчас страны 
Центральной Азии приобретают осо-
бое значение — в том числе Узбекистан. 
Мы видим, что республика становит-
ся все более открытой для инвестиций 
и компаний из разных стран: не только 
России, но и Кыргызстана, Казахстана, 
Турции, Китая — активно вкладываются 
в недвижимость и разные индустрии в 
Узбекистане. В этой стране всегда были 
деньги, но сейчас люди стали показы-
вать их, во что-то вкладывать. В то же 
время Узбекистан — лидер Центральной 
Азии по численности населения, которая 
продолжает активно расти. Так что ры-
нок Узбекистана — очень интересный. У 
него огромные перспективы, и я думаю, 
что всем участникам интересно посмо-
треть, что там будет происходить.

Сама Молочная Олимпиада состоит 
из двух частей: деловой, с 22 по 24 мая, 
где мы будем обсуждать актуальные во-
просы, и экскурсионной, 25-26 мая, ког-
да участники смогут посетить несколько 
молочноперерабатывающих предпри-
ятий в Ташкенте и Самарканде. 

Татьяна ДЕРЕВЯНКО 
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ЖИВОТНОВОДСТВО

Прибыльность животноводческого предприятия (фермы) в 
большой степени зависит от эффективности воспроизводства. 
Окупаемость каждой коровы обусловлена получением молод-
няка и молочной продукции, которые определяются повторя-
ющимся циклом: от новой стельности до сухостоя. 

Поддерживать воспроизводство стада на высоком уровне – 
задача непростая. На него влияет много факторов, которыми не-
обходимо грамотно управлять. Успех современного ведения жи-
вотноводства определятся не только кормлением, разведением и 
соблюдением параметров микроклимата, но также планированием 
осеменений и отелов для равномерного получения молока в тече-
ние года и возможности размещения молодняка.

Во многих хозяйствах, несмотря на проведение определенных 
мероприятий по повышению выхода телят, проблема воспроизвод-
ства остается нерешенной. В среднем количество коров с прохоло-
стами составляет 59%, выбраковка – 31,7%. При этом, основная 
причина выбраковки – снижение молочной продуктивности из-за 
увеличения сервис-периода или полной потери воспроизводитель-
ной способности.

По наблюдениям, в высокопродуктивных стадах у молочных 
коров основной причиной функционального бесплодия являются 
нарушения яичников (от 1,8 до 34,6% коров) и снижение сокра-
тительной функции матки в родовой и послеродовой периоды (в 
5,0-37,5% случаев). 

РЕГУЛИРОВАНИЕ ПОЛОВОГО ЦИКЛА У КОРОВ – 
ВАЖНАЯ ЗАДАЧА ДЛЯ ХОРОШЕГО ВЕТЕРИНАРА

Половое поведение, овуляция, развитие плода, беременность, 
отел – эти процессы контролируют нервная и эндокринная систе-
мы организма. Вследствие высокой продуктивности коров на совре-
менных комплексах процессы внутренней регуляции могут не успе-
вать друг за другом или приводить к непродолжительному периоду 
фертильного окна, в течение которого корова может осемениться с 
образованием и развитием здорового эмбриона. 

Нейронными связями в системе «яичники - гипофиз - централь-
ная нервная система» можно «управлять» с помощью различных 
механизмов экзогенной регуляции. Поскольку в организме в каче-
стве нейротрансмитеров в этой системе выступают гормоны, то и 
регуляцию осуществляют при их помощи, применяя различные про-
граммы синхронизации с гормональными препаратами. 

В настоящее время существует три основных метода регулиро-
вания полового цикла у коров: 

- искусственная индукция преждевременного лютеолиза с ис-
пользованием лютеолитических агентов, таких как простагландин 
Ф2α; 

- индуцированный простагландином лютеолиз в сочетании с 
гонадолиберином (ГнРГ) для синхронизации фолликулярных волн; 

- стимуляция функции желтого тела с помощью введения про-
гестерона (или его синтетических аналогов).

При выборе программы синхронизации важно придерживаться 
принципа рациональности и ее применимости к конкретным жи-
вотным (с учетом их здоровья, фазы эстрального цикла, продуктив-
ности и др.).

Широкое распространение получила схема Овсинх и ее моди-
фикации. Принцип Овсинх - модуляция созревания доминантного 
фолликула яичника, чувствительного к лютеинизирующему гормо-
ну, путем введения животным экзогенных гормонов. У коров при 
применении подобной схемы равномерно развиваются фоллику-
лы в яичниках, происходит овуляция фолликула и плодотворное 
осеменение. Необходимо отметить, что грамотное использование 
протоколов позволяет сократить продолжительность периода ожи-
дания и успешно оплодотворить самок до 100-го дня после отела, 
что особенно актуально для высокомолочного стада. 

ЭФФЕКТИВНАЯ СХЕМА РЕГУЛИРОВАНИЯ 
ВОСПРОИЗВОДСТВА В ДЕЙСТВИИ

Высокую эффективность схема Овсинх продемонстрировала 
(таблица) с применением отечественных препаратов Ферголин и 
Регостенол (NITA-FARM).

По представленному протоколу синхронизации половой охоты, 
в 0-й день коровам инъецируют гонадотропный рилизинг-гормон 
Ферголин, что способствует повышению уровня лютеинизирующего 
гормона в организме и овуляции фолликулов. На 7-й день, когда 
желтые тела достигают максимального развития, введение проста-
гландина Регостенол вызывает лизис (рассасывание) появившегося 
желтого тела и запуск фазы быстрого роста фолликулов. На 9-й день 
на фоне повторного применения Ферголина происходит созревание 
фолликула и овуляция. Осеменяют самок на следующие сутки. 

Высокая эффективность отечественных препаратов Ферголин 
и Регостенол определена уникальной матрицей, что позволило не 
только быть на уровне зарубежных аналогичных средств, но и пре-
взойти их по эффективности.

Принцип любой схемы синхронизации заключается в воспроиз-
ведении овуляции, что избавляет специалистов от наблюдения за 
приходом коров в охоту. Все самки, включенные в протокол, после 
введения препаратов в установленные сроки могут быть осеменены 
«вслепую» и после однократного запланированного искусственного 
осеменения стать стельными. 

Способность управлять процессом осеменения (влиять на срок 
и качество процессов трансформации в яичниках) не только облег-
чила работу в области воспроизводства крупного рогатого скота, но 
и улучшила показатели оплодотворяемости коров.

Все фармакологические способы регулирования эструса должны 
рассматриваться как полезный инструмент, основной целью которо-
го является повышение показателей стельности в стаде, улучшение 
процесса осеменения. Необходимо помнить, что фертильность за-
кладывается при успешном отеле, когда не выявляют таких патоло-
гий как задержание последа, метрит или киста яичников. В некото-
рых случаях системы регулирования эструса могут использоваться 
для лечения определенных нарушений деятельности половой си-
стемы («скрытой охоты», кистоза яичников) или их профилактики 
(предупреждение задержания последа).

Поддержание воспроизводства на высоком уровне – сложная 
задача, которая требует решения. 

От полученных результатов зависит уровень продуктивности и 
воспроизводства, в целом – рентабельность хозяйства.

Людмила Михайловна КАШКОВСКАЯ, 
к.в.н., руководитель группы по исследованию 

лекарственных форм, 

Ольга Михайловна БОНДАРЬ, 
ветеринарный врач, 

руководитель группы технического сервиса 
по воспроизводству ООО «НИТА-ФАРМ»

Марина Владимировна БОБКОВА, 
ветеринарный врач, ООО «Велфокс»

ЭФФЕКТИВНАЯ СХЕМА 
РЕГУЛИРОВАНИЯ ВОСПРОИЗВОДСТВА 

КРУПНОГО РОГАТОГО СКОТА
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АГРОХИМИЯ

Луговой мотылек относится к наиболее опасным и 
широко распространенным вредителям сельскохозяй-
ственных культур. Для него характерны высокая плодо-
витость, многоядность, периодичность массового раз-
множения и способность к миграции, позволяющая ему 
заселять огромные территории.

При массовом размножении гусеницы лугового мотылька 
повреждают почти все полевые культуры, в частности всходы 
озимых, подсолнечника, проса, а также древесные и кустар-
никовые насаждения в садах и лесополосах.

Луговой мотылек (Loxostege sticticalis) относится к се-
мейству луговых огневок. Бабочки небольшие, в размахе 
крыльев 18-26 мм. Передние крылья окрашены в серова-
то-коричневые цвета, на них расположены бурые пятна и 
желтоватая полоса вдоль их наружного края (рис. 1). Окра-
ска задних крыльев серая. Яйца удлиненно-овальные, снизу 
плоские, длиной 0,8-1,0 мм. Яйца бабочки откладывают на 
нижнюю сторону листьев, на стебли, по одному или груп-
пами по 2-5, иногда до 20 штук (рис. 2). Всего же самка 
может отложить до 300 яиц. Гусеницы, за период развития, 
который может длиться от 10 до 30 дней, линяют 4 раза и 
имеют 5 возрастов. Сразу же после отрождения они про-
зрачно-зеленые, с возрастом их окраска темнеет и у стар-
ших возрастов варьирует от темно-зеленой до матово-чер-
ной (рис. 3,4).

Распространение. Многолетние наблюдения свидетель-
ствуют, что основными резервациями лугового мотылька 
являются многолетние бобовые травы и непахотные земли 
(обочины дорог, лесополос, оросительных каналов, склоны 
балок и т.п.). Зимующая стадия – гусеница в коконе или 
без, которая при наступлении оптимальных условий оку-
кливается. В условиях восточного региона Казахстана оп-
тимальный период для отторжения наступает к концу мая. 
Бабочки перезимовавшего поколения через 3-5 дней после 
отрождения расселяются для откладки яиц. В зависимо-
сти от погоды, состояния растительного покрова, рельефа 
они откладывают яйца очагами или равномерно по всему 
полю. При прохладной ветренной погоде вредитель заселя-
ет южные склоны, защищенные от ветра лесополосами. При 
жаркой и засушливой погоде бабочки первого поколения 
предпочитают для откладки яиц более увлажненные и зате-
ненные места с густым травостоем. Бабочки второго поколе-
ния заселяют те же места, что и перезимовавшего.

Основное количество яиц (80-90%) бабочки откладыва-
ют на растения, которыми питаются гусеницы. Если во время 

кладки ветрено, бабочки держатся около самой поверхности 
почвы и откладывают яйца на корешки, былинки, торчащие 
из почвы или просто комочки за которые им удалось заце-
питься.

Интенсивность размножения местной популяции луго-
вого мотылька и вредоносность гусениц зависят в первую 
очередь от температурных условий и влажности воздуха. 
В одной и той же зоне в годы, отличающиеся по сумме 
эффективных температур и увлажненности, бывает разное 
количество поколений вредителя. Недостаток тепла, резкие 
колебания температур, избыток влаги в мае способствуют 
гибели пронимф и куколок. Как следствие в мае-июне на-
блюдается единичный лёт бабочек, а гусеницы не наносят 
большого вреда посевам. Также установлено, что высокие 
температуры (выше 300С) в период развития гусениц стар-
ших возрастов значительно уменьшают плодовитость, что 
приводит к заметному снижению численности.

Вредоносность. Гусеницы лугового мотылька многояд-
ны и могут питаться растениями из 35 семейств, но наибо-
лее часто ими повреждаются: марь белая, лебеда садовая, 
мальва, гречишка вьюнковая, лопух, вьюнок полевой, по-
лынь горькая, тысячелистник, крапива жгучая, свекла, под-
солнечник обыкновенный, лен обыкновенный, конопля по-
севная, люцерна посевная, гречиха обыкновенная, кукуруза 
обыкновенная. В период вспышки размножения гусеницы 
объедают листья на деревьях и кустарниках. В осеннее вре-
мя в южных регионах страны они повреждают всходы ози-
мых злаков, весной же питаются злаками только в случае 
полного уничтожения сорняков.

Гусеницы питаются надземными частями растений. В 
младших возрастах они соскабливают мякоть листьев, в 
дальнейшем грубо скелетируют листья, оставляя только 
жилки, обгрызают стебли, вгрызаются в корзинки подсол-
нечника, головки корнеплодов свеклы и моркови, на куку-
рузе объедают обертки.

По подсчетам, потомство одной бабочки массой 0,025 г, 
при средней плодовитости 300 яиц в оптимальных услови-
ях, при отсутствии паразитов и хищников во втором поколе-
нии будет весить 10 кг, и за период своего развития съест 3 
тонны зеленой массы.

Если в период лёта бабочек экологическая обстановка 
близка к оптимальной для развития вредителя (дневные 
температуры 20-270С, влажность воздуха не ниже 60%, 2-3 
раза за декаду выпадают осадки, есть достаточное количе-
ство цветущих растений) выбор способов защиты посевов 
должен осуществляться в зависимости от силы лёта бабочек 
и ожидаемой степени угрозы от гусениц.

Еще один из основных элементов интегрированной за-
щиты растений – прогнозирование численности вредите-
лей. Средства уничтожения в этом случае используют на ос-
нове оценки ожидаемого развития вредителя и возможного 
экономического ущерба с учётом порога вредоносности.

Под экономическим порогом вредоносности (ЭПВ) 
понимают плотность популяции вредного организма, при 
которой экономически выгодно применять пестицид, т. е. 
затраты по применению окупаются прибылью от сохранён-

ЛУГОВОЙ МОТЫЛЕК – ОПАСНЫЙ СОСЕД
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ного урожая. В этом случае повышается рентабельность вы-
ращивания культуры.

МЕРЫ БОРЬБЫ
Агротехнические мероприятия. Важную роль в борьбе 

с луговым мотыльком играет вспашка полей. Так, зяблевая 
вспашка в зоне с высокой численностью зимующих особей 
обеспечивает их уничтожение на 95-98%. Большое значение 
играет культивация черных паров и своевременное лущение 
жнивья из-под зерновых и технических культур. Гибель до 
75% бабочек и куколок отмечается даже в тех случаях, когда 
коконы при вспашке попадают на глубину до 7 см. Одним из 
главных мест сосредоточения зимующих пронимф являются 

многолетние травы. Значительное количество в таком случае 
может быть уничтожено с помощью весеннего боронования. 
Так, на легких супесчаных и суглинистых почвах в результа-
те боронования в целом гибнет 50-52% коконов.

Бабочки лугового мотылька наиболее охотно заселяют 
поля при наличии мари белой, вьюнка полевого. Доказа-
но, что междурядные рыхления почвы пропашных культур 
способствуют повышению активности мелких хищных жу-
желиц, уничтожающих 45-60% яиц, 43-47% гусениц и 58-
60% куколок.

Химические методы. При массовом размножении вре-
дителя на большой территории, борьба с гусеницами про-
водится преимущественно с помощью химических средств. 
Обрабатывать посевы необходимо в период, когда гусени-
цы находятся в I-III возрастах, поскольку в дальнейшем их 
чувствительность к инсектицидам понижается (для каждого 
последующего возраста примерно в 2 раза). Борьба с луго-
вым мотыльком именно в первой генерации в условиях вос-
точного региона Казахстана не только существенно снизит 
количество вредителя, но и даст эффект отсутствия следую-
щего поколения. Решение о целесообразности химической 
обработки и выборе препарата в каждом конкретном случае 
должно быть принято специалистом по защите растений со-
вместно с агрономом хозяйства. В условиях отсутствия спе-
циалиста – агронома по защите растений рекомендуются 
превентивные меры с помощью системных инсектицидов, 
позволяющих снизить опасность и исключить значительные 
повреждения посевов сельскохозяйственных культур. Од-
ним из препаратов для таких целей является Борей Нео.

Борей Нео – трехкомпонентный инсектицид для защиты зерновых куль-
тур, томатов, картофеля, гороха, сои, свеклы, яблони, рапса, винограда, лю-
церны от комплекса вредителей.

За счет уникальной комбинации действующих веществ, относящихся к 
разным химическим классам и отличающихся по механизму действия, об-
ладает высокой скоростью действия и длительным периодом защиты. 

МЕХАНИЗМ ДЕЙСТВИЯ
Действующие вещества инсектицида работают по-разному, поэтому их комби-

нация в одной препаративной форме приводит к высокой эффективности. Имида-
клоприд обладает системной трансламинарной активностью, проникает в растения 
через листья, стебли и корни, распределяется по паренхиме и передвигается по 
ксилеме. Лямбда-цигалотрин остается снаружи на обрабатываемой поверхности 
растений. Клотианидин – менее подвижен и менее растворим, по сравнению с 
имидаклопридом, лучше закрепляется в тех частях растения, на которые он попал.

Насекомые поражаются как при опрыскивании, так и при питании на обрабо-
танном растении и внутри него. Это особенно важно для уничтожения скрытоживу-
щих вредителей, таких, как стеблевые пилильщики на зерновых культурах, а также 
фитофагов, которые питаются на нижней стороне листьев и на других частях рас-
тений, на которые рабочий раствор инсектицида может не попасть.

ПРЕИМУЩЕСТВА
- три действующих вещества, различные по механизму действия;
- сочетание быстроты и продолжительности действия (гибель вредителя насту-

пает спустя 24 часа после попадания инсектицида в организм, период защитного 
действия более 14 дней);

- тройное действие – контактное, кишечное и системное; 
- уничтожение скрытноживущих вредителей; 
- эффективность против популяций вредителей, устойчивых к пиретроидам и 

ФОС, устойчивость к интенсивным солнечным лучам и жаре; 
- удобная препаративная форма.

Особенности применения Борея® Нео 
- опрыскивать при появлении вредителей (разрешено двукратное применение инсектицида);
- проводить обработку при скорости ветра не более 1-2 м/с; 
- погранично-защитная зона для пчел не менее 4-5 км; 
- продолжительность ограничения лёта пчел не менее 4-6 суток.

МЕРК Л.Б., менеджер-технолог по ВКО ТОО «Август-Казахстан»,
МИТРОФАНОВ Н.Г., к.б.н, агроном-технолог «АСТ-Агро»
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У Казахстана есть реальная пер-
спектива получать высокий доход от 
продажи люцерны в тот же Китай, 
который является одним из круп-
нейших импортеров этой культуры. 
Но при этом сам не только потре-
бляет люцерну, но и наладил ее пе-
реработку и продает корма из нее 
по 900 долларов за тонну. Эксперты 
считают, что на начальном этапе Ка-
захстан мог бы продавать люцерну 
в качестве сырья, хотя переработка 
дает большую маржинальность.

«УПУСКАЕМ ВОЗМОЖНОСТИ»
По мнению специалистов, сейчас в 

основном люцерну выращивают на юге 
Казахстана, но есть большой потенциал 
и на севере, возделывать ее на богаре. 
И тем самым провести дальнейшую ди-
версификацию структуры сева. Среди 
кормовых культур люцерна ежегодно 
сеется и в хозяйствах Костанайской об-
ласти, но в основном только для соб-
ственных нужд агроформирований, за-
нимающихся животноводством. 

При выращивании люцерны на бо-
гаре можно собирать два урожая за се-
зон. Один из хороших примеров – это 
хозяйство ТОО «Айс» из Актюбинской 
области. Их проект окупился практиче-
ски за восемь месяцев. На сегодняшний 
день выращивание люцерны в Казахста-
не находится в зародыше. Те объемы, 
которые выращиваются на юге страны, 
не соответствуют экспортным требова-
ниям. Там ее используют в севооборо-
те после рисовых полей. Но она не дает 
того количества протеина, который тре-
буют покупатели. Но зато она насыща-
ет почву азотом и в основном для этого 
люцерну сеют в тех регионах. 

«Экспортный стандарт для китайцев 
- это минимум 18% протеина. И такие 
показатели бывают только в культуре, 
которую выращивают в Алматинской 
области. А в Северном Казахстане про-
теин по люцерне составляет 22-24%. 
Сегодня основными поставщиками лю-
церны в Китай является США и Канада. 
И причем китайцы не только сами по-
требляют ее, но и перерабатывают. На 
протеин накладывают зерновую группу, 
которую покупают у нас же в Казахста-
не, а потом продают готовый корм по 
цене 900 долларов за тонну в Катар, 
где кормят породистых скакунов. Вот 
какие возможности мы упускаем. Сей-
час Китай может занять доминирующее 
положение в странах арабского регио-
на. И если все моменты учесть и сде-
лать определенные выводы, то можно 
очень хорошо заработать», - считает 

директор Amandus KAHL Kazakhstan 
Нурлан Даулетбаев.

КАЗАХСТАН МОГ БЫ СТАТЬ 
КОНСОЛИДАТОРОМ

Кроме того, в апреле 2022 года в 
интервью The DairyNews основатель 
Ассоциации производителей-экспорте-
ров сена и кормов, директор по разви-
тию компании Poettinger Сергей Панчук 
рассказал почему казахстанский рынок 
привлекателен с точки зрения экспорта.

«Казахстан для Ассоциации очень 
перспективен. Мы всегда говорили, 
что наши интересы распространяются 
не только на Россию, но и на Казах-
стан, который имеет ряд преимуществ 
– близость к рынкам Востока и Азии, 
особенно Китая. Китай уже открыт для 
рынка Казахстана с точки зрения разре-
шительной документации, эти страны 
подписали соответствующие договоры 
даже раньше, чем Россия», - отметил 
глава Ассоциации.

По его мнению, казахстанский биз-
нес нужно только научить выращивать 
люцерну, применять технологии, со-
блюдать агротехнические мероприя-
тия для получения большого урожая. 
Это касается именно качественного 
продукта, который будет пригоден для 
экспорта. Климатические условия на 
юге Казахстана позволяют получать 
высокие урожаи, сравнимые с испан-
скими и итальянскими. А близость ка-
захстанского рынка к потенциальным 
странам-экспортерам ставит Казахстан 
в более выгодное положение по срав-
нению с европейцами и американцами 

в том числе.
«Если на севере Казахстана можно 

делать два-три укоса, то на юге - пять-
шесть укосов, то есть речь идет о про-
изводстве 14-16 тонн готовой продук-
ции. Для одного казахстанского проекта 
необходимо, чтобы было засеяно лю-
церной, по крайней мере, 3 тыс. гекта-
ров. Если Казахстан достигнет больших 
объемов производства сена люцерны, 
достигнет высокого качества продукта, 
то, как большой консолидатор, сможет 
выступать в рамках промежуточного 
звена и продавать продукцию потреби-
телю по более высоким ценам, зараба-
тывая на этом определенную маржу», 
- добавил Сергей Панчук.

По мнению эксперта, экспортными 
рынками могут стать Средняя Азия – 
Таджикистан, Туркменистан, а также 
Иран, Ирак, ОАЭ, Саудовская Аравия, 
Кувейт и Оман. Они все покупают лю-
церну, сами ее не выращивают из-за 
лимита с водой. По использованию 
пресной воды там существуют ограни-
чения, а опреснение морской воды с 
помощью специальных установок об-
ходится очень дорого.

О больших перспективах люцерны 
говорят и ученые Карабалыкской сель-
скохозяйственной опытной станции, 
где селекцией кормовых культур за-
нимаются с 1938 года. За эти годы на 
станции было создано 15 районирован-
ных и допущенных к использованию в 
производстве сортов многолетних трав. 
За период с 2003 года на сортоучаст-
ки для Государственного сортоиспы-
тания было передано четыре сорта 

НЕОЦЕНЕННЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
ЛЮЦЕРНЫ
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люцерны. В 2003, 2006 и в 2011 годах 
сорта люцерны: «Карабалыкская ра-
дуга», «Карабалыкская жемчужина», 
«Карабалыкская изумрудная», а с 2017 
года испытывается «Карабалыкская 
степная 25». На эти сорта в дальней-
шем были получены патенты, а два со-
рта люцерны были районированы. По 
расчетам ученых, в люцерне в 100 кг 
сенах содержится 45-60 кормовых еди-
ниц, 9,2-12,3 кг перевариваемого про-
теина. В абсолютно сухом веществе зе-
леной массы содержится сырого белка 
16,9-18,6%, и 25,2-29,3% клетчатки. 
Но пока эта культура не так популяр-
на среди аграриев. Хотя специалисты 
СХОС отмечают, что выращивание лю-
церны является реальным путем улуч-
шения обеспеченности животноводства 
качественными кормами, уменьшения 
затрат, связанных с производством, и, 
как следствие, удешевление продукции 
животноводства. Использование мно-
голетних трав, дающих большие уро-
жаи зеленной массы и сена с высоким 
содержанием белка, совершенствова-
ние структуры и увеличение посевных 
площадей, занятых многолетними тра-
вами, повышение удельного веса бо-
бовых культур позволит значительно 
сократить нехватку кормового белка, 
дефицит которого в рационах живот-
ных составляет 25-28%.

ТЕНДЕНЦИИ И ДИНАМИКА 
РЫНКОВ

По оценкам рынка, динамика экс-
порта люцерны росла в период между 
2017 и 2020 годами ввиду увеличения 
потребления данной кормовой куль-
туры с 2 млн 233 тыс. тонн до 2 млн 
547 тыс. тонн. Однако объемы мирово-
го экспорта уменьшились до 1 млн 935 
тыс. тонн в 2021 году в связи с огра-
ниченной мировой торговлей в период 
пандемии. Сегодня лидерами экспорта 
являются такие страны как Испания, 
Италия, США, Южная Африка, Фран-
ция и Канада. В свою очередь основны-
ми импортерами являются Китай, ОАЭ, 
Саудовская Аравия, Япония и Корея. 

Экспортный потенциал Испании 
объясняется тем, что страна является 
вторым крупнейшим производителем 
люцерны после США. Значительные 
объемы производства связаны с вы-
сокой эффективностью использова-
ния земли, где 77% люцерны растет 
на орошаемых полях. Приоритетными 
направлениями для экспорта являются 
страны Ближнего Востока. В тоже время 
Италия является одним из крупнейших 
производителей люцерны в Европе по-
сле Франции и Испании. В стране около 
47% всей кормовой площади засеяны 
семенами люцерны. Кормовая люцерна 
в основном употребляется молочными 
коровами для производства сыров. 

Китай имеет наиболее перспектив-
ный рынок люцерны, который по дан-
ным экономического-статистического 
агентства Mordor Intellinqence Analysis 
будет расти с CAGR в 6,1% ежегодно 

до 2027 года. Основным потребителем 
корма из люцерны являются молоч-
ные фермы. Однако, ожидается, что 
быстрорастущая отрасль свиноводства 
будет потреблять более значительные 
объемы люцерны. 

Среди крупных импортеров люцер-
ны и Япония, во многом в виду от-
сутствия возможности производства 
корма из люцерны, в связи с климати-
ческими условиями в стране и страте-
гическим партнерством с США, которая 
экспортирует сено люцерны в Японию. 

Агентство Mordor Intellinqence 
Analysis прогнозирует, что мировой 
рынок люцерны будет демонстриро-
вать среднегодовой темп роста 5,2% 
в течение 2022-2027 годов. Пандемия 
COVID-19 нарушила работу нескольких 
рынков, в том числе рынка люцерны. 
Пандемия затронула производственный 
процесс и сети цепочек поставок, что 
привело к крупным убыткам произво-
дителей люцерны во всем мире.

«Ожидается, что в долгосрочной 
перспективе спрос со стороны ком-
мерческих операторов молочной про-
дукции на люцерну будет расти из-за 
увеличения инвестиций в крупномас-
штабные молочные операции в течение 
прогнозируемого периода. Основные 
факторы, влияющие на рынок люцер-
ны, включают растущий спрос на ка-
чественное сено для скота и поголовья 
крупного рогатого скота, цены на лю-
церну и ценовые тенденции на альтер-
нативные корма и фураж. Использова-
ние люцерны стало критически важным 
в кормлении птицы, а в последние годы 
и корма для животных, из-за ее важно-
сти для содержания сырого белка. За-
висимость от люцерны в качестве кор-
ма для животных может продолжать 
стимулировать рынок сена люцерны в 
течение прогнозируемого периода», - 
отмечено в отчете агентства.

Прогнозируется, что Северная Аме-
рика станет крупнейшим рынком сбы-
та люцерны. Китай, Объединенные 
Арабские Эмираты и Саудовская Ара-
вия останутся основными импортерами 
сена люцерны из США. Соединенные 
Штаты и Испания являются крупней-
шими экспортерами люцерны в мире. 
Растущий спрос на молочные продукты 
и продукты животного происхождения, 
сокращение земель для выпаса живот-
ных и рост спроса на корма для вы-
сокопродуктивного крупного рогатого 
скота стимулируют глобальный рынок 
люцерны.

По прогнозам агентства, животно-
водство является основным фактором, 
ответственным за рост мирового рынка 
люцерны. Прогнозируется, что ежегод-
ный рост производства мяса в развива-
ющихся странах составит 2,4%, а про-
изводства молока – 2,5% до 2030 года. 
Ожидается, что это увеличит долю раз-
вивающихся стран в мировом произ-
водстве мяса до 66%. Кроме того, на 
сектор животноводства оказывается 
огромное давление, связанное с необ-

ходимостью удовлетворения растущего 
спроса на ценный животный белок.

Спрос на люцерну в Китае значи-
тельно растет, что обусловлено из-
менением методов производства в 
молочной промышленности Китая. В 
основном это связано с увеличением 
количества коров, выращиваемых со-
временными молочными фермерами, 
которые предпочитают использовать 
импортное сено и коммерческие кор-
ма. Кроме того, китайское правитель-
ство сосредоточено на увеличении вну-
треннего производства люцерны, чтобы 
удовлетворить ее высокий спрос. Мо-
лочный сектор существенно увеличива-
ет спрос на люцерну в Китае. В молоч-
ном хозяйстве страны насчитывается 
около 15 млн коров, из них 1,5 млн вы-
сокопродуктивных. Ожидается, что по-
стоянный рост поголовья крупного ро-
гатого скота в период 2016-2020 гг. и 
растущий спрос на качественные корма 
для животных повысят спрос на люцер-
ну в течение прогнозируемого периода.

С расширением молочной про-
мышленности в последние годы спрос 
на корма продолжит расти. Неуклон-
но растет и спрос на сено из люцерны 
на основных рынках, таких как Китай 
и Япония. По оценкам Министерства 
сельского, лесного и рыбного хозяйства 
(MAFF), в 2019 году на внутреннее про-
изводство кормов приходилось 77 про-
центов спроса в Японии. В 2018 году 
Япония импортировала 400 974 тонны 
сена из люцерны, а в 2019 году этот по-
казатель увеличился до 417 060 тонн.

Изменение образа жизни потреби-
телей наряду с переходом к увеличе-
нию потребления мяса из-за его пита-
тельной ценности расширило масштабы 
животноводства и, тем самым, способ-
ствовало росту рынка люцерны. Таким 
образом, инициативы правительства в 
сочетании со спросом со стороны жи-
вотноводческого сектора стимулируют 
рост исследуемого рынка в Азиатско-
Тихоокеанском регионе.

Татьяна ДЕРЕВЯНКО, 
Костанайская область
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ПРОГРАММА

Костанайские сельхозпроизводители считают програм-
му по субсидированию строительства жилья в селе нужной и 
важной, но в ней есть существенные недоработки, которые не 
позволят оперативно и эффективно по ней работать. А экс-
перты в области градостроительства и вовсе называют ее уто-
пической. 

«РЕАЛИЗОВЫВАТЬ НАДО БЫЛО ВЧЕРА, 
А МЫ ЕЩЕ ОБСУЖДАЕМ»

Вопрос по строительству жилья в селах инициируется разными 
министерствами с 2021 года, в 2022 году о нем немного подзабыли, 
а в этом снова начали обсуждать. На обсуждение вынесли проект 
правил, но, по мнению аграриев, они сырые и разработаны в каби-
нетах, без привязки к реальности.

Руководители сельхозпредприятий подчеркнули, что жилищный 
вопрос на селе стоит остро, также как и кадровый. Они считают, что 
если не приступить к его решению оперативно, то в ближайшем буду-
щем на селе некому будет работать, так как молодежь не хочет ехать 
жить в села, из-за отсутствия жилья и развитой инфраструктуры. 

«Решать вопросы по строительству жилья в селах надо было 
еще 5-6 лет назад. Еще год-два - и там некому будет работать. 
Мы проводили анализ, обеспеченность жильем 100%, но возраст 
работников уже под 50 лет и много пенсионеров работает, потому 
что молодежь не задерживается. И кроме жилья, нам нужен водо-
провод, дороги, освещение. Если новое жилье в селе не строится 
никто в его сторону и не смотрит. Это проблема государственная, 
а мы стоим на пороге того, что будем голодные. Костанайская об-
ласть живет без своего мяса и молока, а скоро будем и без хлеба», 
- подчеркнул председатель АО «Заря» Александр Климко.

По мнению агрария с огромным стажем, уже в этом году надо 
запустить программу, но сделать ее простой и понятной. Все сель-
хозпроизводители испытывают кадровый голод.

«Но 100 тыс. тенге – это абсурдная цифра. Мы в прошлом году 
построили два дома, но до сих пор не ввели в эксплуатацию, по-
тому что каждый обошелся по 16,5 млн тенге. Кто купит такой дом, 
если цена жилья в селе составляет 4,5-5 млн тенге. И если субсидий 
не будет, больше строить не будем. Не потому что не хотим, а фи-
нансы не позволяют», - добавил Климко.

ПРАВИЛА НУЖНО ДОРАБОТАТЬ 
И УСТАНОВИТЬ РЕАЛЬНУЮ ЦЕНУ

В свою очередь, директор ТОО «Турар» Кайрат Оспанов, осно-
вываясь на своем опыте строительства жилья для работников, внес 
ряд предложений для упрощения процедуры получения субсидий 
за построенное жилье.

«В правилах есть пункт о необходимости разработки проектно-
сметной документации с положительным заключением комплекс-
ной вневедомственной экспертизы. На ее изготовление для по-
стройки одного дома нужно потратить порядка 2,5 млн тенге. Если 
строить несколько домов, то эта сумма соответственно увеличива-
ется в разы. Для чего нам ПСД? Если цена квадратного метра опре-
делена в 100 тыс. тенге. Зачем тогда тратить такие деньги на ПСД? В 
тоже время в правилах есть термин «эскиз», почему бы нам его не 
изготавливать? Он обойдется от 20 до 50 тыс. тенге. Предлагаю за 
основу при строительстве брать типовой эскиз, который будет при-
менен ко всем домам», - отметил аграрий.

По его словам, на проведение строительства выделяется участок 
в 9 соток и то акимат проводит конкурс, но других желающих воз-
водить жилье в селе нет, и приходится главе хозяйства просить со-
седние ТОО участвовать в конкурсе, чтобы он состоялся. 

«Но для чего эта излишняя бюрократия? Участок предоставля-
ется в аренду на 6 лет под строительство, и я вынужден платить 
арендную плату. Кроме того, на землю нужно изготовить проект. 
После получения акта ввода дома, необходимо выкупить земель-
ный участок в частную собственность, так как земля оформляется 
на ТОО, а иначе субсидий не получить», - пояснил Кайрат Оспанов. 

По мнению аграриев, в правилах содержится пункт, по которо-
му не подлежат включению в списки субсидируемых сельские тер-
ритории, находящиеся в непосредственной близости к областным 
центрами, моно- и малыми городами или входящие в состав агло-
мераций, функциональных городских районов. И предусмотрено 
расстояние не менее 30 км от областного центра. Но такое ограни-
чение необходимо исключить, потому что есть села, которые распо-
ложены на расстоянии менее 10 км от городов, и если там фермеры 
будут строить дома для работников, то не получат субсидии.

УСТАНОВЛЕННАЯ ЦЕНА – ЭТО УТОПИЯ
«Программа разрабатывалась в 2021 году, и стоимость в 100 

тыс. тенге за 1 кв.м тогда была приемлема. За это время стоимость 
строительных материалов увеличилась в два раза, выросла цена 
транспортировки и затраты на саму работу. Цену на квадратный 
метр нужно скорректировать до 300 тыс. тенге», - считают аграрии.

Во время обсуждения сельхозпроизводители отметили и мно-
жество нестыковок в самих правилах. К примеру, сначала разработ-
чик называет жилье арендным, а в пункте 14 правил прописывает, 
что работодатель реализует жилье в собственность работника без 
учета суммы выплаченных субсидий. Но не прописаны сроки, через 
какое время он может это сделать. И стоит четко определить аренд-
ное это жилье или можно его продавать.

«Проект по субсидированию - это мертворожденное дитя. 
Предложение МИИР является утопическим, так как если пред-

КВАДРАТНОМУ МЕТРУ НУЖНА 
РЕАЛЬНАЯ ЦЕНА
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усматривается выплата госсубсидий, то работа ведется согласно 
бюджетному кодексу. Он требует наличие обоснований, сюда вхо-
дит и смета, и разработка ПСД, покупка земельного участка. Здесь 
надо менять правила по всем направлениям. Чтобы получить го-
сударственные субсидии нужно разрабатывать ПСД и проходить 
экспертизу. 100 тыс. тенге – это утопическая цена. К примеру, при 
строительстве домов в Аулиеколе для погорельцев в 2022 году 
строительные компании затратили от 250 тыс. за 1 кв. м. и это 
компании, которые имели свое производство стройматерилов. У 
остальных суммы вышли еще больше», - пояснила исполнитель-
ный директор ОЮЛ и ИП «Ассоциация строителей Казахстана» 
Ирина Викулова.

По мнению директора ТОО «Азия Алтын-2000» Светланы Ми-
хайленко, пока в селах не будет решен вопрос с инфраструктурой, 
аграрии могут построить новые брошенные дома. Кроме того, нужно 
предать селам особый статус, чтобы было упрощенное оформление 
документов, по более низкой цене прокладывались инженерные сети. 

«Почему мы не можем застраивать села, как города по тому 
же принципу? Нужно, чтобы была государственная программа, что-
бы возводили дома профессиональные строители. Субсидирование 
строительства жилья фермерам, стратегически вопрос не решит. 
Сегодня каждый фермер смотрит, выгодно ему строить или нет», 
- отметил директор ТОО «Мелитопольское» Эдуард Двуреченский.

ЧТО В ИТОГЕ?
Для наглядности аграрии представили расчеты. Так, по прави-

лам субсидирования жилья, по программе предусмотрен дом, пло-
щадью не более 100 кв. м., при нормативе 100 тыс. тенге за 1 кв.м., 
размер выплачиваемой субсидии - 50%. Таким образом, стоимость 
строительства дома должна быть 10 млн тенге, следовательно, агра-
рий получает субсидию в размере 5 млн тенге. Фактически по рас-
чету аграриев, которые уже возводили дома для работников. Со-
гласно Бюджетному Кодексу, обязательно нужна разработка ПСД, 
ее стоимость порядка 3 млн, тенге. Плюс транспортные расходы на 

расстояние 100 км - это подвоз песка, фундаментных блоков, кир-
пича, стройматериалов и пиломатериала, как минимум, около 1млн 
тенге. Получив субсидию в 5 млн. тенге, минусуется 3 млн тенге, 
потраченные на ПСД, еще 2 млн. – расходы на транспорт, под-
ключение электроэнергии, водопровода, оформление земельного 
участка. В итоге субсидия – ноль.

По мнению Кайрата Оспанова, если разработчики оставят пра-
вила субсидирования все без изменений, то аграрии не будут стро-
ить. Поэтому свои предложения костанайские сельхозпроизводите-
ли направили в НПП «Атамекен», в МИИР, депутатам Мажилиса и 
сената и надеются, что их услышат.

Татьяна ДЕРЕВЯНКО, 
Костанайская область.

Фото Татьяны ДЕРЕВЯНКО

ПРОГРАММА
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ПТИЦЕВОДСТВО

Для решения экологических вопросов и снижения 
себестоимости яйца, агрофирма «Курма» из Абайского 
района Карагандинской области установила биогазо-
вую станцию. Этот уникальный комплекс необходим для 
переработки отходов птицефабрики в биогаз и в био-
удобрения, с последующим использованием биогаза для 
производства электрической и тепловой энергии. Более 
подробно об этом рассказал заместитель директора ТОО 
«Агрофирма «Курма» Юрий Александрович КУЗЬМИН.

- Расскажите, когда была образована ваша фабри-
ка, и чем она занимается сегодня?

- Наша фабрика основана в 1961 году. С того време-
ни она действует как птицеводческое предприятие. Раньше 
при Советском Союзе фабрика занималась не только птице-
водством, но и разведением крупного рогатого скота, сви-
новодством. Сейчас наше предприятие занимается изготов-
лением яичного порошка. В сутки выпускается около 650 
тысяч яиц. На сегодняшний день у нас больше одного мил-
лиона единиц кур, включая молодняк, который находится 
на подростковом периоде до 110 дней. На фабрике имеется 
собственный инкубатор и родительское стадо, которое за-
купается в Свердловске. Кур мы переселяем на 460 дней в 
промышленную зону. Там они непосредственно несут яйца. 
Через год начинается забой птицы. На территории фабрики 
действует убойный цех. До реконструкции забой произво-
дился до 2,5 тысяч кур в сутки, а сейчас до 8 тысяч в день. 

- Для чего это делается?
- В первую очередь, для увеличения производства. Пти-

ца, которой свыше 460 дней, перестает нормально нести 
яйца, и мы ее обновляем. В течении 15 дней после забоя 
мы меняем ее на молодую птицу, у которой производитель-
ность яиц в день составляет до 92-95 процентов. 

- Сегодня на вашей фабрике множество разных це-
хов. Расскажите, для чего они предназначены?

- Сегодня на нашей птицефабрике работает цех яичного 
порошка. Из свежего продукта, который не продается в ма-
газинах, мы изготавливаем яичный порошок, который также 
используется в хлебобулочных и кондитерских изделиях. На 
фабрике функционирует и цех по производству мясокост-
ной муки. Все отходы, которые остаются после забоя кур, то 
есть их перья и так далее, уходят на переработку, которая 
тут же отправляется в корма для кур-несушек, как кальций. 

- Нам известно, что на вашей птицефабрике уста-
новлена биогазовая станция. В чем ее уникальность?

- Уникальность биогазовой станции заключается в том, что 
с помощью куриного помета вырабатывается большое коли-
чество метана. Вначале исходное сырье подается в приемный 
резервуар. В ферментаторе подогревается до температуры 38 
градусов по Цельсию при регулярном перемешивании. Да-

лее биогаз собирается в газгольдере и сжигается в двигателе 
внутреннего сгорания когенерационной установки. Двигатель 
приводит в движение электрогенератор, который вырабаты-
вает электрическую и тепловую энергию. Новые технологии 
помогают не только снизить зависимость от монополистов, 
но и решать важную задачу по полной утилизации отходов. 
Агрофирма «Курма» перешла к зеленой экономке и развива-
ет производство альтернативных возобновляемых источников 
энергии. После того, как мы сделаем реконструкцию всех птич-
ников, потребление электричества будет увеличено. Биогазо-
вая станция производит электроэнергии до 300 тысяч киловатт 
в месяц. Эта станция на сегодняшний день – единственная во 
всем Казахстане. Она также обеспечивает фабрику теплом в 
зимний период. Таким образом, меньше используем твердое 
топливо, как уголь, различные масла или мазут. 

- Как происходит внедрение цифровых технологий 
на вашем предприятии? 

- В последние годы произошла реконструкция шести птич-
ников, что отразилось на увеличении поголовья кур. Рань-
ше в помещении для птицы мы могли вместить до 30 тысяч 
кур, а после реконструкции цифра выросла сразу до 90 тысяч 
птиц. Смотрите, увеличение произошло в 3 раза. Сейчас на 
фабрике мы уменьшили производительность ручного труда 
до 70 процентов. Если раньше люди самостоятельно снимали 
яйцо с конвейера, то сейчас все автоматизировано. Так се-
годня происходит сбор яиц на 11 птичниках. В итоге они все 
попадают на склад, где запускается автоматическая машинка 
сортировки по трем категориям, как: особое яйцо (СО), С1 и 
С2. Все данные о производстве направляются непосредствен-
но в единую службу – ситуационный центр, в котором мож-
но увидеть, сколько яиц собрано, с какого птичника, камеры 
даже определяют категорию продукта.

Также хочу отметить, что в самом птичнике после ре-
конструкции мы запустили автоматическое кормление кур. 
Здесь тоже труд человека исключен. Все процессы отобра-
жаются и контролируются компьютером. Кормление, поение 
птицы, вентиляция помещения, температура и влажность 
воздуха – контролируются автоматически. Наш главный тех-
нолог, сидя перед компьютером на работе или дома, может 
спокойно следить за ситуацией на фабрике.

- Сколько человек сегодня трудятся на фабрике. Есть 
ли дефицит рабочих кадров?

- На сегодняшний день по штатному расписанию на нашем 
предприятии трудятся 270 человек. Но существует большая не-
хватка специалистов, начиная от обычного слесаря по эксплуа-
тации птичников и заканчивая главным ветеринарным врачом. 
У нас на фабрике продолжают работать люди пенсионного 
возраста. Мы не можем их отпустить. Всячески уговариваем, 
чтобы они помогали нам на птицефабрике. Хотя неоднократно 
мы обращались в местные средне-специальные учебные 
заведения, но они выпускают очень мало специалистов. 

ПТИЦЕФАБРИКА НА «ЗЕЛЕНОЙ» ЭКОНОМИКЕ
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Сегодня на нашей фабрике проходят практику и одновремен-
но трудятся всего семь человек. На данный момент средняя 
зарплата сотрудников до 200 тысяч тенге. Кроме того, для ра-
бочих птицефабрики созданы комфортные условия. Это до-
ставка специалистов на пяти автобусах, бесплатное питание. 

- Как происходит сбыт продукции из вашей фабри-
ки, и какие есть проблемы при ее реализации?

- Рынок яйца не всегда стабилен. С ноября по апрель у 
нас начинается зимний период. Цена находится в пределах 
40-45 тенге за одно яйцо. Это более приемлемая стоимость 
для заработка птицефабрики. Однако в летний период цена 
опускается ниже себестоимости на 30-40 процентов. Падает 
спрос на нашу продукцию. Люди в летние месяцы больше 
покупают овощи и фрукты. Поэтому белок не очень сильно 
расходуется. Цена сильно падает. Бывает, что мы отпускаем 
яйцо для торговых точек за 15 тенге. С мая по ноябрь месяц 
мы работаем себе в убыток. С этой проблемой нам помогает 

справиться государство. Они выделяют субсидии, покупают 
у нас яйцо за 30 тенге. Это происходит для того, чтобы наше 
предприятие не остановилось, а продолжало работать. Так-
же государство выделяет финансирование на приобретение 
птицы в России для родительского стада. 

На сегодняшний день 70 процентов нашей продукции 
реализуется в Карагандинской области. 30 процентов ухо-
дит на экспорт. Мы продаем нашу продукцию в такие стра-
ны, как Узбекистан, Таджикистан, Афганистан и Россия. 

- Не трудно ли сегодня конкурировать с предпри-
ятиями, которые также как и вы занимаются производ-
ством яиц на территории Казахстана?

- Сегодня в Карагандинской области работают четыре фа-
брики, которые производят яйцо. Недавно открылась Майку-
дукская птицефабрика. Видно, что спроса на нашу продукции 
становится меньше. Есть такие моменты, что некоторые пред-
приятия приобретают корм для птиц в других странах. Мы 
же поддерживаем отечественного производителя. Поэтому в 
основном стараемся покупать пшеницу и ячмень у местных 
предпринимателей в Карагандинской области. 

- Какие планы у вашей птицефабрики на будущее?
- В ближайшее время мы планируем произвести реконструк-

цию еще четырех птичников, которые мы наметили в этом году. 
В 2022 году руководство Абайского района нам выделили зем-
лю возле нашей птицефабрики – 232 гектара для посадки зер-
новых культур. Здесь мы планируем сеять ячмень. Посевы будут 
на орошении, поэтому рассчитываем на хорошую урожайность. 
Мы уже закупили в Китае оросительное оборудование для по-
лива зерновых культур, и в ближайшее время ожидаем его по-
ставку. В этом году проект будет реализован. 

Николай КРАВЕЦ

ПТИЦЕВОДСТВО
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***
В ветреную погоду шотландская ар-

мия выглядит ещё более устрашающе. 

***
Если тёща начала называть тебя 

«сынок», это значит, что уже весна, и 
на огороде полно работы.

***
Сидят два мужика на берегу реки, 

рыбу ловят. 
Один другому говорит: 
- Слышь, Вован, ты, это, к моей 

жене ходишь. Нехорошо... 
Вован: 
- Вас, Петровых, не поймёшь! Жена 

говорит - хорошо, ты - нехорошо!

***
На собеседовании на получение 

гражданства Израиля: 
- В анкете вы указали: мать и отец 

русские, а кто же в семье евреи?
- Никого, я - первый.

***
Чтобы хорошо зарабатывать, доста-

точно возглавить тех, кто хорошо ра-
ботает. 

***
Шеф на собрании: 
- Уважаемые коллеги! Кто из вас в 

этом году быстрее всех выполнит план, 
тот получит от меня шоколадку! 

- Шеф, нам бы зарплату... 
- Так, начинается! Я уже купил шо-

коладки!

***
Старик Хоттабыч попал молотком 

себе по пальцу и тут же вызвал девочку 
по вызову.

***
Кота будет легче приучить к лотку, 

если сделать его в виде тапка.

***
Тот факт, что медуза выжила 650 

миллионов лет без мозгов, даёт надеж-
ду многим людям.

***
Бабушки, сидящие на лавочке у са-

уны, редко ошибаются.

***
Видел рекламу корма для собак 

старше 7 лет, который «возвращает ин-
терес к жизни». Подумываю себе при-
купить. 

***
Новый шеф, хитрым оказался. Выз-

вал всех к себе с клавиатурами. У кого 
буквы на клавиатуре стёрлись, тех 
оставил, а у кого стрелочки – уволил. 

***
Муж за обедом: 
- А суп сегодняшний или вчерашний? 
Жена: 
- Я тебе больше скажу, он ещё и 

зав трашний... 

***
Нашёл своё место в жизни. Жду, 

когда оно освободится.

***
- Ходил вчера на день рождения к 

Кацманам. Было чуточку скромно, но 
мило. 

- Да? И что подавали на стол? 
- Пепельницу...

***
Думаете, управлять мужчиной лег-

че, чем автомобилем? Тут права на ха-
ляву не купишь! На мужчине надо по 
всем правилам ездить, сцепление чув-
ствовать. Руля у него нет, тормоза сла-
бые, то и дело заносит налево! Особен-
но, когда полный бак залит.

***
Табурет - он. Табуретка - она. Это 

единственный предмет мебели, у кото-
рого есть мальчики и девочки.

***
Вот хожу по музеям современного 

искусства, и душа радуется - оказыва-
ется, я в детстве не так уж плохо ри-
совал!
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